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РЕДАКТОРЫ КОМСОМОЛЬСКИХ ГАЗЕТ УРАЛА, СИБИРИ И ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА РАССКАЗЫВАЮТ О ПАТРИОТИЧЕСКИХ НАЧИНАНИЯХ МОЛО

ДЕЖИ, ПОЯВИВШИХСЯ ПОСЛЕ XXV СЪЕЗДА КПСС.

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
Вчера в Свердловске в Доже политического просвещения продолжало свою работу зо

нальное совещание редакторов и заведующих отделами пропаганды комсомояьскг.х 
газет и журналов Урала, Сибири и Дальнего Востока.

Журналисты, собравшиеся на совещание, приняли участие в работе секций, где об
менялись опытом работы по освещению патриотического движения »Пятилетке эф. 
фективности и качества — энтузиазм и творчество молодых!». В этот же день 
участники совещания познакомились с работой комитетов комсомола ведущих пред
приятий Свердловска по пропаганде и организации изучения материалов XXV съез
да КПСС.

Что нового, интересного в работе областных комсомольских организаций появилось 
после XXV съезда КПСС? С таким вопросом мы обратились к участникам совещания, 
редакторам ряда областных комсомольских газет Урала, Сибири и Дальнего Востока. 
Вот некоторые из ответов.

и одна из станций которой 
названа «Комсомольской», над 
строительством нового вычис
лительного центра, нового об
рубного цеха и т. д. «Только 
за 1975 год на объектах ре-
конструкции отработано

ного конструктора горных ма
шин, например, из 36 предло
жений 19 были связаны с 
проектированием оборудова
ния для объектов реконструк
ции.

¡ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ 
¡«ЗАВОДА ЗАВОДОВ»

35000 часов» — эта строка из 
рапорта заводской комсо
мольской организации XXV 
съезду КПСС говорит о мно
гом.

Сейчас объектами нашего 
шефства являются цехи меха
носборочного производства, 
где интенсивно идет рекон
струкция, и строительство в 
Веохней Пышме завода свар-

Часто гости завода 
нас показать примеры 
струкции и ожидают 
цех, где остановлено 
водство. Нет, такого у

просят 
рекон- 

увидеть
произ

нес уви-
деть нельзя. Этот метод ре
конструкции вылился бы 
многомиллионные потери, 
проводим реконструкцию,

во 
Мы

не

Рассказ об участии комсо
мольцев Уралмаша в реконст
рукции своего завода начну 
со ^следующего эпизода. Од
нажды во время заседания 
комитета комсомола меня 
срочно вызвали к телефону. 
Звонил исполняющий обязан
ности главного инженера эа-

ван субботник на базе «Тава- 
туй», но члены комитета до
вольны. Довольны тем, что ад
министрация считает комсо
мол надежным помощником в
очень важном постоянно
идущем на заводе процессе,

вода Владимир
Вожагов: 

— В литейном 
димо разобрать

Кондратьеэич

имя которому — 
ция.

Реконструкция.

реконструк-

Это ей, по-

цехе необхо- 
старую су-

жалуй, обязан Уралмаш своей

шильную камеру. Рекомендо
вал администрации цеха об
ратиться а комитет комсомо
ла. Большая просьба — по
могите в организации суббот
ника.

Я сообщил членам комите
та о состоявшемся разговоре. 
Ребята оживленно начали об
суждать, как лучше выпол
нить просьбу Вожагова. Ка
залось бы, чему радоваться? 
Ведь «на носу» летний се
зон — предстоят большие ра
боты по приведению в поря
док заводских пионерских ла
герей, баз отдыха, уже на 
будущей неделе запланиро-

славой 
Ведь

«завода заводов».
если

проектную мощность 
предприятия принять

первоначальную
нашего
за

процентов, то в 1950
100 

году
мощность Уралмаша состави
ла 290 процентов, в 1970 го-
ДУ 750 процентов, а в
1975 году — 920 процентов.

Такой рост мощностей и ус
пешное решение стоящих пе
ред заводом задач стало воз
можным благодаря внедре
нию передовых методов ор
ганизации производства, твор-
ческой, инициативной 
славного коллектива,
связи с наукой, 
самое главное 
планомерному

но,

работе 
тесной

конечно,
— благодаря 
развитию и

реконструкции действующего 
производства. Только за годы 
девятой пятилетки на заводе 
были введены дополнитель
ные мощности в объеме 23,6 
тысячи тонн механоизделий, 
взамен морально устаревших 
универсальных станков уста
новлено 100 станков с число
вым программным управлени
ем, что условно высвободило 
60 станочников. Капиталовло
жения в целом по объедине-
нию составили 78,4 
рублей.

Весомый вклад

миллиона

рукцию Уралмаша
многотысячный 
дых тружеников 
полняя решения

отряд

реконст- 
вносит 
моло-

завода. Вы- 
XVII съезда

ВЛКСМ, в которых говорится,
что... 
ской

«у каждой комсомоль-
организации

быть свой ударный
должен 

объект»,

ных машиностроительных кон
струкций, первую очередь ко
торого намечено ввести в 
1978 году.

В составлении проектов для 
реконструкции действующих 
цехов и строительства нового 
цеха в Верхней Пышме прини
мают непосредственное уча
стие комсомольцы практиче
ски всех конструкторских и 
технологических отделов НИИ- 
тяжмаша. Особенно хочется 
отметить творческий подход к 
разрешению проблем констру
ирования у комсомольцев от
дела главного конструктора 
горного машиностроения, про
катного оборудования и отде
ла главного сварщика. В этих 
отделах успешно работают мо
лодежные творческие бригады 
Л. А. Полякова, Е. Г. Зиновье
ва и другие.

прерывая выпуска продукции. 
В каждом цехе можем пока
зать фундаменты под новые 
станки и уже работающие 
станки с числовым програм
мным управлением, в установ
ке которых принимали уча
стие комсомольцы цехов.

Взять, к примеру, цех бу
ровых машин. Здесь, кроме 
станков с числовым про
граммным управлением, уста
новлен станок для фрезерова
ния упорной резьбы, что по
зволило увеличить производи
тельность труда на этой опе- 
оации на 30 процентов, то
карный полуавтомат для обра
ботки клапанов к буровым на
сосам и доугие агрегаты.

Сейчас Уралмаш вступил в 
пору наиболее активной ре
конструкции и развития про-
изводственных 
Интенсивно идет 
перевооружение
рочного производства.

мощностей, 
техническое 
механосбо-

комсомол Уралмаша в разное 
время шефствовал над строи
тельством блока цехов свар
ных машиностроительных кон
струкций (БЦСМК), железной 
дороги, которая связывает за
вод с одним из его филиалов,

16 апреля, когда у нас на 
заводе проходил ili традици
онный день молодого рацио-
нализатора, комсомольцы

комсомольцы, 
сти весомый
вклад в это 
ное дело.

стараемся
Мы, 
вне-

и конкретный 
большое и важ-

этих отделов подали наиболь
шее количество рацпредло
жений. Причем в отделе глав-

А. БОГОМОЛОВ, 
заместитель секретаря 

комитета ВЛКСМ 
Уралмашзавода.

В. Д. РОМАНОВ, редак
тор кемеровской областной 
комсомольской газеты «Ком
сомолец Кузбасса»:

— Мне хотелось бы рас
сказать об одном интерес
ном начинании, которое бы
ло подхвачено во многих 
комсомольских организаци

ях нашей области. Движе
ние «К высокому качеству 
работы — через мастерство 
и знания», начатое по ини
циативе молодого шахтера 
Александра Кондратьева, 
является в какой-то степе
ни программой действия 
для многих молодых труже
ников нашей области.

Преимущество этого на
чинания в том, что оно по
зволяет вопросы повыше
ния ^качества выпускаемой 
продукции рассматривать в 
комплексе, куда входит по
вышение профессионально
го, общеобразовательного и 
культурного уровня, орга
низация работы наставни
ков на предприятиях, дис
циплина труда и т. д.

Все эти вопросы входят 
в личные комплексные пла
ны на пятилетку, которые 
составлены комсомольцами 
промышленных предприя
тий, колхозов и совхозов 
области.

Теперь областная комсо
мольская организация ста
вит перед собой задачу: от 
личного комплексного плана 
комсомольца — к комплекс
ному плану комсомольской 
группы.

В. И. КУРДЮКОВ, ре
дактор сахалинской област
ной комсомольской газеты

I «Молодая гвардия»:
— Большое внимание в

нашей областной комсо
мольской организации уде
ляется сейчас распростране
нию опыта лучших произ
водственных коллективов. 
В этом отношении интересен 
опыт комсомольско-моло
дежных коллективов доке
ров А. Р. Зубаря и шахте
ров из бригады П. Обухова, 
которые в ответ на решения 
XXV съезда партии изо дня 
в день добиваются высоких 
производственных показате
лей при отличном качестве 
работы.

Широкое распростране
ние получило у нас также 
движение по созданию 
сквозных бригад отличного 
качества, по привлечению 
молодежи к научно-техниче
скому творчеству.

В. В. КУЛАГИН, редак
тор оренбургской областной 
комсомольской газеты 
«Комсомольское племя»:

— Нашим обкомом 
ВЛКСМ разработан перспек
тивный план по реализации 
комплексного подхода к 
коммунистическому воспи
танию молодежи. План этот 
конкретный, с четкой ори
ентацией на узловые проб
лемы в работе с различны
ми категориями молодежи.

Во время Всесоюзного 
комсомольского собрания у 
нас появилось немало почи
нов. Вот некоторые из них: 
молодые механизаторы ре
шили бороться за 15.000 
центнеров намолота на каж
дый комбайн, доярки — за 
3000 литров молока от 
каждой коровы, лучшие 
Комсомольске - молодежные 
коллективы обязались вы

полнить пятилетку за 4 года.
В нашей газете было опу

бликовано открытое письмо 
крановщика. Героя Социали
стического Труда, делегата 
XXV съезда КПСС Петра 
Степанова «Приди, вожа
тый, в класс!». Инициатива 
рабочего нашла широкий 
отклик во всех комсомоль
ских организациях области, 
и сейчас развернулось дви
жение «По рабочей путев
ке — в пионерский отряд!».

К. А. ЕЛЮТИН, редактор 
тюменской областной ком
сомольской газеты «Тюмен
ский комсомолец»:

— В десятой пятилетке 
труженики нашей области 
приступили к реализации 
особой государственной про
граммы: ускоренному фор
мированию крупнейшего 
территориально - производ
ственного комплекса — 
главной базы страны по до
быче нефти и газа. У нас в 
области находится 10 Все
союзных комсомольских 
ударных строек. Комсо
мольцы Тюмени взяли шеф
ство над этими стройками, 
на них созданы рабкоров
ские посты газеты «Тюмен
ский комсомолец».

При нашей редакции соз
дан рабочий совет по со
циалистическому соревно
ванию. Он выступает арбит
ром соревнующихся коллек
тивов. Каждый читатель мо
жет обратиться к любому 
члену рабочего совета и 
получить квалифицирован
ную консультацию по проб
лемам социалистического 
соревнования. Запланирова
ны выездные заседания со
вета на предприятиях.

На новостройках Ка- 
менска-Уральского, Ирби
та, Тавды, Свердловска 
вел монтаж средств связи 
и Сигнализации молодой 
мастер треста «Восток- 
промсвязьмонтаж» Алек
сей Киселев. А сейчас его 
рабочее место на строи
тельстве цеха холодной 
прокатки стали Верх-Исет- 
ского металлургического 
завода. Коллектив, руко
водимый Киселевым, тру
дится здесь с начала 
строительства ЦХП. Он 
неоднократно был побе
дителем в социалистичес
ком соревновании.

На снимках: цех холод
ной прокатки; А. Кисе
лев; стройка продолжа
ется.

Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

Ленинский урок 

«Партия — у ел, 

честь и совесть 
нашей эпохи»

ОСТАНЕТСЯ
В ПАМЯТИ

В комсомольских организациях городов и районов ва
шей области проходит сейчас Ленинский урок «Пар
тия — ум, честь и совесть нашей эпохи». Сегодня мы 
рассказываем о Ленинских уроках, которые состоялись в 
Байкаловском и Шалинском районах.

' 25 человек приняли уча
стие в Ленинском уроке, со
стоявшемся на Байкалов- 
ском бытовом комбинате. 
Для участия в нем были так
же приглашены ветераны 
труда, наставники молоде
жи, передовики производст
ва, представители партийной 
организации.

Первой с рефератом «Об
раз коммуниста Ленина бес
смертен» выступила закрой
щица Людмила Новопаши- 
на

Важнейшей частью Ле
нинского урока «Партия — 
ум. честь и совесть нашей 
эпохи» стало обсуждение 
комплексных планов комсо
мольцев, объединенных об
щей темой «Учимся комму
низму, строим комму
низм». Первыми познакоми
ли собравшихся со своими 
планами секретарь комсо
мольской организации Оль
га Дорохина и Людмила Но- 
вопашина.

На Ленинском уроке вы
ступили секретарь партий
ной организации быткомби- 
ната Г. К. Тарскова. секре
тарь райкома комсомола 
В. Борисова.

Этот Ленинский урок 
стал запоминающимся со
бытием для Людмилы Но-

вопашиной — ее приняли 
кандидатом в члены партии.* * #

В Шале состоялись заня
тия школы комсомольского 
актива. На этот раз для ее 
участников был проведен по
казательный Ленинский 
урок «Партия — ум, честь 
и совесть нашей эпохи». 
Парткабинет райкома
КПСС, где проходил урок, 
был оформлен лозунгами, 
плакатами, подготовлена вы
ставка книг.

Начался Ленинский урок 
с прослушивания речи В. И. 
Ленина. С рефератами по 
истории партии выступили 
десять секретарей комсо
мольских организаций. За
тем слово предоставили 
председателю совета вете
ранов В. П. Лобанову и сек 
ретарю райкома партии 
А. В. Махнутину.

Сейчас Ленинский урок 
«Партия — ум, честь и со
весть нашей эпохи» прохо
дит в первичных комсо
мольских организациях Ша- 
линского района: опыт пока 
зательного Ленинского уро
ка, проведенный в школе 
комсомольского актива, по
может секретарям провести 
этот урок в своих организа
циях интересно.

Переговоры завершены
1 июня в Кремле завер

шились советско-филиппин
ские переговоры.

Переговоры вели:
с советской стороны — 

член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
И. В. Подгорный, член По
литбюро ЦК КПСС, министр

СОВЕТСКО-СИРИЙСКИЕ 
ПЕРЕГОВОРЫ

ДАМАСК. Здесь со
стоялись переговоры между 
членом Политбюро ЦК 
КПСС, Председателем Сове
та Министров СССР А. Н. 
Косыгиным и Председате
лем Совета Министров Си
рийской Арабской Респуб
лики Махмудом аль-Айюби.

В ходе переговоров, про
ходивших в атмосфере друж
бы и взаимопонимания, со
стоялся обмен мнениями по 
широкому кругу вопросов 
двусторонних советско-си
рийских отношений в эконо
мической, научно-техниче
ской и других областях. 
Была выявлена, в част
ности, обоюдная заинте
ресованность в расширении 
сотрудничества в ряде от
раслей экономики.

Во время переговоров бы
ли затронуты также актуаль
ные международные пробле
мы, представляющие взаим
ный интерес, в частности 
вопросы, связанные с урегу
лированием обстановки, сло
жившейся на Ближнем Вос
токе и в том числе вопрос о 
возобновлении работы Же
невской мирной конферен
ции. 

иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР В. Н. Но
виков;

с филиппинской сторо
ны — Президент Республи
ки Филиппины Фердинанд 
Э. Маркос, министр иност
ранных дел Карлос П. Ро

В переговорах приняли 
участие:

с советской стороны — 
Председатель Государствен
ного Комитета Совета Ми
нистров СССР по внешним 
экономическим связям С. А. 
Скачков, первый замести
тель министра иностранных 
дел СССР В. В. Кузнецов, 
генерал-полковник авиации 
Г. П. Скориков:

с сирийской стороны —- 
заместитель Генерального 
секретаря руководства Пар
тии арабского социалистиче
ского возрождения М. Дж. 
Баджбудж, заместитель 
премьер-министра по эконо
мическим вопросам М. Хей- 
дар. министр обороны САР 
М. Тлас л другие.

ОТСТАИВАЯ 
ИНТЕРЕСЫ 
ТРУДЯЩИХСЯ

БОНН. Германская ком
партия будет проводить 
предвыборную кампанию, 
последовательно отстаивал 
интересы рабочего класса, 
интересы мира и развития 
сотрудничества между ФРГ 
и социалистическими стра
нами, заявил Председатель 
ГКП Г. Мне. Выступая здесь 
на пресс-конференции, он 
изложил задачи западногер
манских коммунистов в хо
де подготовки к парламент
ским выборам, назначен
ным на 3 октября нынешнего 
года. 

муло, министр финансов Це- 
сар Вирата, министр про
мышленности Висенте Па
терно, министр обществен
ной информации Франсиске 
Татад.

Завершено обсуждение 
вопросов советско-филип
пинских отношений, а так
же некоторых международ
ных проблем, представляю
щих взаимный интерес.

В ходе переговоров были

Г. Мне подчеркнул, что 
ГКП будет вести эту подго
товку под лозунгом «За мир, 
свободу и социализм, за пра
во на труд!». Кандидаты в 
депутаты бундестага, выдви
нутые ГКП, сказал Г. Мне, 
пользуются большим автори
тетом среди рабочих, интел
лигенции, среди студентов и 
учащейся молодежи.

Они снискали уважение к 
себе неустанной борьбой за 
интересы трудящихся, за со
циальные и демократические 
права и свободы граждан, 
за интересы ФРГ.

Ведя. предвыборную кам
панию, продолжал Г. Мис, 
ГКП будет разоблачать про
иски западногерманской ре
акций, бороться против гон
ки вооружений, против на
ступления крупного капита
ла на права трудящихся.

В БОРЬБЕ
ЗА ЕДИНСТВО

СОФИЯ. Главной зада
чей Перуанской коммуни
стической партии (ПКП) на 
нынешнем этапе является 
создание самого широкого 
фронта по защите завоева
ний революции и углублению 
национального революцион
ного процесса. Об этом зая
вил в интервью газете «Ра- 
ботническо дело» Генераль
ный секретарь ЦК ПКП Хор
хе дель Прадо. Он сказал, 
что компартия предпринима
ет большие усилия по спло
чению рабочего класса. 

рассмотрены конкретные ме
ры, направленные на разви
тие между двумя странами 
отношений, соответствую
щих духу нашего времени, 
прежде всего стремлению 
государств и народов к безо
пасности и сотрудничеству. 
Обсуждены совместные до
кументы, подлежащие под
писанию.

Переговоры проходили в 
дружественной, деловой об
становке. (ТАСС).

крестьян и других слоев на
селения, а также для укреп
ления профсоюзного движе
ния.

Мобилизация народных 
масс на защиту прогрессив
ных преобразований, отме
тил Хорхе дель Прадо, име
ет сейчас особое значение 
в связи с попыткой реакци
онных сил активизировать 
свои подрывные действия. 

НАРАЩИВАЮТ
ВОЕННЫЕ ПОСТАВКИ

ВАШИНГТОН, Соединен
ные Штаты продолжают по
ставлять оружие в район 
Персидского залива. Как 
сообщил представитель 
«Рейтион компани». этот 
комцерн — подрядчик Пен
тагона подписал . контракт с 
министерством обороны и 
авиации Саудовской Аравии 
о поставках модернизирован
ной противовоздушной ра
кетной системы типа «Хок» 
на общую сумму в 1,14 
млрд, долларов. По контрак
ту американская фирма так
же обязалась обучить лич
ный состав вооруженных 
сил Саудовской Аравии уп
равлению ракетами.

Поток американского ору
жия в Саудовской Аравии 
непрерывно растет.

(ТАСС, 2 июня).

£ вдке^.

ИДЕТ ОБМЕН 
КОМСОМОЛЬ
СКИХ 
ДОКУМЕНТОВ

ДАЕТСЯ ВСЕМ
Уже 70 процентов комсомольцев Октябрьского района Сверд

ловска имеют новые комсомольские документы. За этими про
центами стоит большая и очень важная работа. Ведь в ходе 
обмена, как говорил на V пленуме ЦК ВЛКСМ Е. М. Тяжельни- 
ков, укрепляется сознательная дисциплина. повышается 
взаимная требовательность комсомольцев. Сейчас обмен под
чинен главной задаче комсомола — борьбе за успешное вы
полнение решений XXV съезда КПСС.

Как же проходит обмен доиументов в районе? С таким во
просом мы обратились к первому секретарю Октябрьского 
райкома ВЛКСМ А. ЧАГАЕВУ.

— Многие комсомольские 
организации нашего района 
уже закончили или заканчи
вают обмен комсомольских 
документов. Это организации 
лесотехнического института, 
Уральского государственного 
университета, Свердловского 
филиала Всесоюзного научно- 
исследовательского института 
метрологии и многие другие. 
Но наряду с успешным завер
шением обмена комсомольских 
документов в ряде организа
ций, к сожалению, есть и от
рицательные моменты. Некото
рые комсомольские организа
ции. такие, как организации 
кондитерской фабрики, фир
мы «Спорт», 3-го треста сто
ловых, пивоваренного завода, 
неоправданно затягивают об
мен и не всегда оперативно 
решают проблемы, возникаю
щие в ходе его.

Итак, у одних обмен комсо
мольских документов прохо
дит хорошо, у других — пло
хо. В чем же дело?

Познакомимся с работой 
одной из крупнейших комсо
мольских организаций Ок
тябрьского района — Ураль
ского государственного уни
верситета. На учете в УрГУ — 
свыше 4000 комсомольцев. Из 
них около трех с половиной 
тысяч уже обменили комсо
мольские билеты. Комитет 
ВЛКСМ во главе с секрета
рем Александром Вшивковым 
провел большую организаци
онную работу в ходе обмена. 
В течение месяца после за
вершения обмена на том или 
ином курсе проходили и еще 
проходят собрания с общей 
повесткой: «Об итогах обме
на комсомольских докумен
тов». Серьезный разговор шел 
на этих собраниях. Ведь еще 
в ходе собеседований, кото
рые проводились с комсомоль
цами в процессе обмена ком
сомольских документов, было 
высказано много дельных за
мечаний в адрес комитета 
ВЛКСМ, внесено много пред
ложений, которые были взяты 
комсомольскими вожаками на 
заметку.

Так, на одном из собеседо
ваний было замечено, что 
комитет ВЛКСМ уделяет ма
ло внимания работе и укреп
лению оперативного комсо
мольского отряда. Замечание 
было принято к сведению. В 
результате проведенной коми
тетом ВЛКСМ работы чис
ленность оперативного комсо
мольского отряда возросла. 
Сейчас в составе оперативно

СЛОВО

го отряда 50 комсомольцев. 
Скоро их будет 80. Оператив
ный комсомольский отряд 
УрГУ проводит интересную ра
боту как внутри университета, 
так и в Октябрьском районе. 
Ни одно мероприятие опера
тивного отряда района не об
ходится без участия опера« 
тивников УрГУ.

Еще одно замечание в ад
рес комитета ВЛКСМ УрГУ, 
высказанное в ходе обмена: 
«Комитет ВЛКСМ недоста
точно вникает в вопросы раз
вития художественной само
деятельности университета».

Теперь в университете до
вольно разветвленная сеть 
художественной самодеятель
ности. На большой доске 
объявлений постоянно появля
ются сообщения о занятиях 
коллективов, предстоящих кон
цертах и смотрах. Такие кол
лективы, как «Хорал», «Мад
ригал», широко известны и за 
стенами университета. За по
следний год в результате ра
боты комитета ВЛКСМ в 
УрГУ значительно увеличи
лось число кружков художе
ственной самодеятельности.

Одно из главнейших напра
влений работы комитета 
ВЛКСМ в ходе обмена ком
сомольских документов —• 
улучшение успеваемости сту
дентов. Учиться, получать зна
ния — вот главная задача каж
дого студента. Студенты Ураль
ского государственного универ
ситета достигли в этой области 
значительных успехов. Успева
емость за последнее время ста
билизировалась на уровне 88— 
90 процентов, возросло число 
академических групп, не имею
щих отстающих. Увеличилось 
число отличников и студентов, 
имеющих только повышенные 
оценки. Успеваемость студентов 
по общественным дисциплинам 
возросла на 1.5—2 процента. 
Продолжает совершенствовать
ся система общественно - по
литической практики студен
тов. Практикуются новые 
формы политического воспи
тания студентов, теоретиче
ские конференции, диспуты, 
политбои. политзачеты.

Хочется еще раз подчер
кнуть, что нельзя сводить об
мен комсомольских докумен
тов к акту замены билета. 
Нужно прежде всего исправле
ние недостатков. замеченных 
комсомольцами. И, конечно, 
работа. Работа по выполне
нию решений исторического 
XXV съезда КПСС.
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У ЭТОЙ группы еще все 
впереди. Может быть, 
именно поэтому мне 

захотелось написать о них, 
первокурсниках - электриках 
группы. Э-162, узнавших в дни 
Всесоюзного комсомольского 
собрания о том, что их группа 
стала лучшей среди всех перво
курсников Уральского поли
технического института.

Многолетний опыт УПИ по
казывает— группа, занявшая 
на первых курсах призовое 
место (необязательно первое!), 
уже очень редко выбывает из 
числа сильнейших групп инсти
тута. Коллектив, вкусивший

Виктор Абакумов — староста, 
Николай Якорнов — замести
тель старосты, Владимир Ба
бинцев, Юрий Назаров—спор- 
торг группы, и другие. Они и 
по учебе получше выглядят, и 
опыта жизненного у них по
больше, и суждения повесомей, 
и возрастом чуток постарше.

Почти половине группы не 
надо объяснять, что такое ра
бота на производстве. Группа 
самостоятельно ставит цели, 
решения принимает достаточно 
быстро и осознанно, находит 
достаточно оптимальный спо
соб их осуществить. В труд
ных условиях она сплачи-

«МОНОПРАКТИКУМ»

ГРУППА, КАК ОНА ЕСТЬ

ЧТОБЫ СЛОЖИЛСЯ
КОЛЛЕКТИВ

радость победы, пусть в опре
деленной степени обусловлен
ной стечением обстоятельств— 
на первом курсе особенно — 
уже определенно развивается и 
в дальнейшем. Структура кол
лективного сознания меняется 
на глазах, включаются иные 
алгоритмы поведения, заданно
сти целей. Все это можно вмес
тить едва слова: «Ведь мо
жем». Отсюда совсем короток 
логический переход к словам: 
«Надо постараться повторить». 
Ценность этих слов, их под
текст—ты один из нас, добыв
ших признание нашему коллек
тиву, будь добр не забыть об 
этом, не посадить в лужу не
удач всех.

Бремя известности не выби
рает кого-то одного из группы, 
оно «обрушивается» на всех 
сразу: и на слегка ироничного 
пятёрочника Виктора Абаку
мова. старосту Э-162, и на 
Шурика Курмачева, очень весе
лого человека, троечника и 
большою любителя гитары...

И благословенна будь стра
да картошки, ставшая первым 
разделом в антологии успехов 
группы Э-162: стопроцентная 
успеваемость и лучшее соотно
шение повышенных оценок, чем 
у любой другой группы первого 
курса. Сто процентов — это 
обязательно, без этого в призе
ры не просись, не рвись.

Картошка была у всех. Но 
кое-кто просто отбывал обя
занность, более или менее 
добросовестно. Э-162 экспери
ментировала. Перебрали чуть 
не десяток вариантов различ
ных организационных структур, 
нащупывая наиболее оптималь
ную, дающую быстроту и ка
чество в работе. Будем счи
тать — уборочная страда дли
лась месяц (на самом деле 
меньше) — получается одна 
оргструктура на три дня. Не 
соскучишься. Группа действи
тельно не успела соскучиться. 
Но, может быть, самое главное

вается еще теснее. Непло
хой набор качеств для столь 
короткого срока развития кол
лектива. В пользу этого гово
рит хотя бы такой факт — чуть 
не половина группы (на первом 
курсе!) уже успела проявить 
свои способности. Саша Курма- 
чев не только хорошо играет 
на гитаре, но и сам сочиняет 
песни. Юра Белоусов, комсорг 
Э-162, фотографирует так, что 
им сразу заинтересовалась 
фотохроника УПИ. Владимир 
Бабинцев, Юрий Назаров — не
плохие спортсмены.

Или возьмем Люду Боровик. 
В зачетке у нее — ни одной 
тройки. Заговоришь с нею — 
ум гибкий и острый. Мне эта 
группа очень понравилась. 
Такое разнообразие характе
ров, такой оптимистический 
настрой. И при этом из
рядная Доза самокритичности. 
Все, с кем я ни говорил из 
группы, убеждены, что Э-162 
среди других не выделяется, 
что первое место—во многом, 
просто стечение обстоятельств. 
И эта требовательность к са
мим себе радует — она остав
ляет перспективы для роста, 
создает амортизацию на случай 
временных неудач.

Итак, подобьем итоги. На 
первом курсе что главное? 
Творческая атмосфера. Она 
сплачивает случайности в не
избежность, индивидуумы — 
в коллектив. На всякий случай 
мы все это проверили, восполь
зовавшись рекомендациями 
социологии. Ребята и девчата 
изо всех сил старались быть 
«объективными», то есть пере
гибали малость в сторону 
отрицания. Тем не менее пока
затель сплоченности Э-162 уже 
сейчас таков, который* у обыч
ных групп достигается лишь к 
третьему — четвертому курсу. 
Тут мы ничего нового не от-

дзже не в этом. Самое главное 
в раскованности и искренности 
подобной атмосферы, продол
женной учебными буднями 
первого семестра. Тон задали 
те, кто служил перед вузом 
в рядах Советской Армии:

крываем — преподаватели вузов 
отлично знают, что на первом 
курсе главное, чтобы сложился 
коллектив. И Э-162 один из 
самых веских примеров в поль
зу этого мнения. ю. оло.

РЕПОРТАЖ

«ЗВЕЗДНАЯ»- |
ЭТО ПРАЗДНИК 1

«Звездная агитка», детище 
физико - технического факуль
тета, влилась в традиции УПИ. 
В тот день на площади УПИ 
был праздник. Этот праздник 
взяли с собой студенты в ве
чернюю электричку и привез
ли в пять поселков нашей 
области.

Наверное, ни одно произве
дение мирового кино, показан
ное когда-либо в Новоалексе
евском клубе, не вызывало та
кой реакции зрительного за
ла, как эта лента. Понрави
лась она абсолютно всем. Ког
да на экране появилась учи
тельница русского языка и ли
тературы Ольга Васильевна 
Мартьянова, ее ученики-пяти
классники просто замерли от 
восторга. Потом уж, спохва
тившись, принялись отыскивать 
на экране себя... Их классного 
руководителя сняли на уроке. 
Да и взрослые каждое новое 
лицо на экране встречали 
дружными аплодисментами и 
приветствиями. Их переполня
ли многие чувства, главное из 
которых была гордость. За 
своих земляков. Восемь геро
ев фильма сидели тут же, в 
первых рядах зрительного за
ла. Ведущий рассказывал о 
них, обращался к ним с воп
росами, что создавало особую, 
дружескую атмосферу. Этот 
праздничный вечер приготови
ли ребята из отрядов «Грена
да» и «Легенда». Не случайно 
эти два очень разных отряда 
(«Гренада» — опытнейший от
ряд УПИ с тринадцатилетним 
целинным стажем, «Легенде»— 
всего два месяца) оказались в 
одной группе. На физтехе дав
но поняли, что «зеленых» но
вичков лучше посылать с опыт
ными отрядами.

В Билимбае дислоцирова
лась «великолепная четвер
ка»: «УПИ — Мезон», «Гея», 
«Уран» и гостьи из универси
тетской «Россияны», которая 
связана с «Мезоном» много
летней дружбой. Россиянки не 
чувствовали себя только при
глашенными, их номера орга

нично вплелись в программу 
физтеховских отрядов.

Эхо войны докатилось и до 
Билимбая. Здесь есть улицы 
имени наших земляков, Геро
ев Советского Союза Бахчи- 
ванджи и Данилина. В поселке 
сто участников войны! Самые 
теплые слова в этот вечер бы
ли сказаны в их адрес. Понра
вились зрителям песни, испол
ненные в честь орденоносцев, 
и то, как студенты поздравля
ют. Из самого Свердловска 
приехали, приглашали не от
крыткой какой-нибудь, отпеча
танной на казенной машинке, 
а к каждому в дом приходили, 
чтобы на концерт позвать.

...С приходом вечерней 
электрички музыка заполнила 
всю Коуровку. Песни военных 
лет переплетались с совре
менными, поздравления ве
теранам войны с поздравле
ниями, адресованными моло
дым ребятам, только что вер
нувшимся из армии. «От всей 
души» — так называлась про
грамма физтеховской агитки. 
От всей души готовились от
ряды к концерту, от всей ду
ши выступали солисты из 
«Урала», ансамбля «Аленки». 
А за сценой болели отряды. 
Ни на минуту не уходили из 
клуба командиры и комиссары. 
«От всей души» — это не 
просто название программы, 
это ее суть.

Такое огромное мероприя
тие не могло проводиться 
стихийно. Бюро комитета ком
сомола факультета взяло шеф
ство над «Звездной». Два ме
сяца готовилась эта «агитка». 
И во время ее проведения у 
штабистов не было ни одной 
свободной минуты. Жаль, ко
нечно, что «Звездная агитка» 
существует только в УПИ. По
жалуй, это самая удачная из 
форм работы в подготови
тельный период. Контакты с 
населением, испытание нович
ков, проба отряда на проч
ность, дружба отрядов и об
мен опытом — ведь это и есть 
«Звездная»,

Е. ВАСЬКОВА, 
И. БАЛЫКИНА, 

студентки УрГУ.

МЫ продолжаем разговор, 
начатый 15 апреля в га

зете «На смену!». В материа
ле В. Сигматуллина «Время 
не ждет» шла речь о пробле
мах студенческой науки. Ка
ковы же сегодня перспективы 
ее развития! Интересный 
взгляд на этот вопрос выска
зывает Виктор Дорошенко, 
кандидат технических наук.

Современный мир стреми
тельно обновляется. Сегод-
няшний студент будет инжене
ром в обществе, где умение 
творить станет признаком 
квалификации, профессио
нальным достоинством. Под
готовка к этому уже нача
лась. «Каждому студенту — 
навыки исследователя» — вот 
стержневая идея плачи* ч». 
учно-исследовательской о- 
ты студентов, утверждаемся в 
институтах на десятую пяти
летку.

Ректор Уральского политех
нического института профес
сор Ф. П. Заострсвский и 
ученый совет УПИ особым 
приказом обязали внедрить 
на кафедрах систему поэтап
ного обучения студентов ме
тодам научной работы. Ут
верждено «Положение о 
НИРС», сконцентрировавшее 
опыт лучших факультетов. В 
нем дана схема продвижения 
студента от освоения азов до 
полноправного участия в ра
ботах лабораторий.

Конечно, для решения та-

С первого курса — 

заниматься наукой 

® Целина Геннадия 

Подгайко

«Агитка» в пути

... ИТОГИ ОЛИМПИАДЫ 
«СТУДЕНТ И НАУЧНО- 
ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРО
ГРЕСС»

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
С ПОБЕДОЙ!

Закончилась II Всесоюзная 
олимпиада «Студент и научно- 
технический прогресс». Студен
ты Уральской зоны поделили в 
этом туре II и III места с 
командой Западно-Сибирской 
зоны.

Студенты А. Постников, 
Л. Мальцев, Л. Рапоппорт, 
О. Галактионова, А. Антушев- 
ский из Уральского политехни
ческого института, В. Перцель, 
В. Миинх, В. Дралюк из Ураль
ского государственного универ
ситета и другие члены сборной 
команды зоны Урала, став при
зерами в заключительном туре 
олимпиады, принесли обще- 
командное 1-е место по пред
метам: физика, химия, англий
ский, немецкий языки, и второе 
место по семи предметам и 
специальностям. Среди 19 при
зеров олимпиады из сборной 
Урала—11 свердловчан, каж
дый третий студент занял при
зовое место. Это общий успех 
вузов, кафедр, преподавателей, 
которые подготовили матема
тиков,'1 химиков, физиков.

Необходимо отметить, что в 
отличие от 1 Всесоюзной олим
пиады прошлого года II олим
пиада отличается высокой ак
тивностью студентов. Так, в 
Уральском лесотехническом ин
ституте в 19 предметных олим
пиадах приняло участие более 
2,4 тысячи студентов, в Ураль
ском политехническом инсти
туте более 1,6 тысячи студен
тов.

Конечно, есть и нерешенные 
проблемы. Не стали массовыми 
смотры-конкурсы курсовых и 
дипломных проектов, смотры- 
конкурсы результатов про
изводственной практики. Так, 
в ходе прошедшей II Все
союзной олимпиады смотры- 
конкурсы результатов про
изводственной практики прове
дены только в 4 из 13 вузов об
ласти (УПИ, СГМИ, ССХИ, 
НТГПИ). Недостаточное вни
мание проведению конкурса в 
вузах уделяют комсомольские 
органы ряда вузов, в том числе 
УЭМИИТ, СЮИ. Думается, в 
будущем эти вопросы будут 
решены.

М. ФЕДОРОВ, 
инструктор обкома ВЛКСМ.

И ДИСКУССИОННЫЙ «БОЙ»
кой задачи нужны силы и 
средства. Надо укреплять 
лаборатории института, доби
ваться взаимодействия с за
водами и НИИ, где студенты 
проходят практику, привле
кать всех сотрудников вуза 
к ведению НИРС, оперативно 
решать вопросы кадров.

Почти полгода кафедры 
УПИ составляли перспектив
ные планы НИРС на грядущее 
пятилетие, впервые приходи
лось планировать работу на 
такой большой отрезок вре
мени. Центральный совет 
СНТО института, координи
рующий эту работу, выдер
живал бурные дискуссии на 
своих заседаниях.

Сегодня изменяется сам ха
рактер НИРС. Многие пока 
еще видят в научном кружке 
студентов лишь источник кад
ров профессиональных уче
ных. Сейчас же гораздо важ
нее другая сторона: само за
нятие наукой совершенствует 
специалиста. Дело в том, что 
промышленность все острее 
нуждается в работниках, спо
собных решать многоплано
вые задачи: как чисто произ
водственные, так и поисковые. 
Нужны инженеры, владеющие 
самой методикой научной ра
боты. Причем не обязательно, 
что производственник займет
ся ею сам. Но он должен

уметь поставить задачу уче
ному, оценить ее нюансы, тру
доемкость. Ведь не случайно 
все чаще руководители произ
водства имеют ученые степе
ни, выступая полноправными 
соавторами научных разра
боток. Поэтому НИРС из доб
ровольного занятия перехо
дит в обязательный элемент 
учебного процесса в вузе. 
Даже название ее меняется — 
УИРС — . учебно-исследова
тельская работа студентов. 
Она включается в расписание, 
по ней слушают лекции, сдают 
зачеты.

Как же участвуют в ней лю
ди разных способностей, же
лания, подготовленности? В 
крупных лабораториях это 
просто. Работы тут, как пра
вило, многоцелевые, с пер
спективой. Занятие найдется и 
любителю эксперимента, и 
теоретику, и организатору- 
активисту. Так и работают уже 
многие годы студенты 6 лабо
раториях профессоров Г. Д. 
Харламповича, С. П. Распопи
на, П. Е. Суетина, во многих 
факультетских СПКБ.

Но даже здесь нет возмож
ности охватить абсолютно всех, 
особенно младшекурсников. 
Они еще слабо связаны со 
своей выпускающей кафед
рой. В делах ее практически 
не участвуют. Не использо

вать же эти годы в воспита
тельных целях, не заложить 
здесь фундамент — потеря, 
порой невосполнимая. В но
вом «Положении о НИРС» пре
дусмотрен подготовительный 
этап: ознакомление с методи
кой эксперимента, приборами, 
словом, введение в научную 
работу. Делать это должна 
выпускающая кафедра, кото
рая, как уже говорилось, по
рой и студентов-то почти не 
видит. Поэтому дело зачастую 
ограничивается чтением лек
ций «Введение в специаль
ность» и экскурсиями в лабо
ратории.

Между тем, общетехниче
ские кафедры, ведущие целые 
курсы у студентов младших 
курсов, могли бы взять на 
себя выполнение значитель
ной части этой программы. У 
них появились бы «рабочие 
руки», а выпускающие кафед
ры более плодотворно заня
лись бы старшекурсниками.

С переходом НИРС на но
вый уровень, меняется и на
сыщенность видов занятий 
наукой. Традиционность на
званий лишь подчеркивает 
новизну содержания. Взять 
хотя бы простейшую, началь
ную — составление реферата. 
Что, казалось бы, нового мож
но вдохнуть в нее, устоявшую
ся, общепринятую? А вот на 
кафедре архитектуры строи

тельного факультета доцент 
Т. В. Янченко и другие препо
даватели превратили эпизоди
ческое реферирование в про
думанную систему подбора 
материала по определенному 
вопросу. Студенты составляют 
записи по отдельным сторо
нам проблемы, а затем с ру
ководителем «сверстывают» 
весь материал. Объем работы 
у одного студента не вырос, 
а кругозор, полнота представ
ления о проблеме увеличи
лись многократно. Более того, 
собранный материал — от
правной пункт для студентов 
будущего года. В итоге соби
рается, отшлифовывается, си
стематизируется материал, 
пригодный и для учебных, и 
для научных целей.

Немало возможностей и в 
таком виде учебных занятий, 
как лабораторный практикум. 
В Московском энергетическом 
институте, например, замени
ли традиционные лаборатор
ные работы исследователь
ским «монопрактикумом». 
Комплексно исследуется одна 
задача, но, делая ее, студент 
приобретает и общеметодиче
ские навыки. В итоге он, по
лучая интересный научный 
результат, проходит и обыч
ный практикум. Этот опыт 
переняли и некоторые ка
федры нашего институте, 
но пока еще недостаточно.

Да и вообще пока еще I 
интересный опыт ведущих ву- I 
зов страны с трудом нахо- I 
дит адресатов. Например, | 
много лет уже ленинградцы | 
используют для НИРС третий — 
семестр. На кафедре основа- I 
ний и фундаментов ЛИИФТа I 
регулярно формируется И
СКО — студенческий строи- ■ 
тельно-конструкторский от- И 
ряд. Со специальным научно- I 
производственным заданием. I 
Студенты на местах сами про- I 
ектируют и сами строят, рабо- ■ 
тая попеременно у чертежной | 
доски или с мастерком в ру- в 
ках. Студенческая строитель
ная целина не за горами, но 
что-то не слышно у нас о соз
дании таких отрядов.

Причина здесь и в слабой 
информационной работе об
ластных организаций СНТО. _ 
Почти нет учебы актива, ко- ■ 
торый быстро обновляется в I 
институтах, не проводятся «он- I 
ференции, где новые идеи I 
прошли бы проверку дискус- В 
сионным «боем». Наши Сосе- ■ 
ди — тюменцы — в этом I 
сллысле гораздо активнее. На I 
их школах СНТО собирается I 
весь цвет студенческой науки, ■ 
есть у кого поучиться. я

Организация НИРС на но- I 
вых началах — серьезнейшая В 
проблема высшей школы. По- I 
требуется много усилий, что- В 
бы из старой традиции подго- Я 
говки научной смены она ne- В 
реросла в качественно новую I 
форму подготовки специали- I 
стов.

В. ДОРОШЕНКО, 1 
член центрального I 

совета СНТО 
политехнического 

института, кандидат I 
технических наук. I

Наташа Ермакова и Таня Похожаева—студент
ки Пермского государственного университета.

В Свердловск они приехали на практику — в 
Уральское управление гидрометслужбы

На снимке: перед работой в полевых условиях 
девушки производят поверку приборов.

Снимок А. ЛЫСЯКОВА.

I ОДИН ИЗ НАС

ЭКЗАМЕНУЯ...
ЭКЗАМЕНАТОРА

...В мире происходят всевозможные изменения. И так 
называемые сезонные, которые приходят и уходят как 
времена года. К ним относится студенческая сессия.

Сессии «боятся» традиционно, перед ней робели все по
коления студентов. И напрасно — контакт студента с эк
заменатором переживает своего рода эволюцию. Об этом 
наш разговор с Маргаритой Михайловной Ковалевой, 
кандидатом филологических наук, доцентом кафедры ис
тории печати факультета журналистики Уральского уни
верситета:

— Каких студентов вы пред
почитаете, «твердых» или, так 
сказать, берущих экспромтом?

— Неожиданных, которые 
преподносят сюрпризы. Самые 
приятные моменты на экзаме
не для меня связаны с откры
тием человека как личности. 
Сегодня меня порадовал ответ 
студента, который отвечал 
последним в 203-й группе. 
Раньше я его не выделяла 
среди других. А он так неожи
данно построил свой ответ, что 
для меня это было настоящим 
открытием.

— Значит ли это, что фор
мальная сторона оценки не 
является для вас доминирую
щей?

— В известной степени я мо
гу поставить зачет условно, 
простив некоторые оговорки, 
если в ответе чувствуется иск
ренняя заинтересованность 
студента и его умение ориен
тироваться в материале. Моя 
задача на зачете выяснить не 
столько даты и цифры, а то, 
насколько человек осмыслил 
.материал, что он взял для себя 
полезного из курса. Не случай
но чаще всего я задаю вопрос 
так: «О чем бы вы хотели рас
сказать? Что вас больше 
всего привлекает, скажем, 
в публицистике Герцена?». 
Л. И. Брежнев на XXV съез
де КПСС говорил, что «уже 
невозможно делать главную 
ставку на усвоение определен
ной суммы фактов. Важно 
прививать умение самостоя
тельно пополнять свои знания, 
ориентироваться в стремитель
ном потоке научной и полити
ческой информации».

— Кан раз чаще всего препо
даватели. требующие точного 
знания дат и цифр, в первую 
очередь и «порождают» шпар- 
гальщиков. Вы не находите?

— В этом есть доля истины.

На то существуют справочни
ки, чтобы в нужный момейт 
подсказать дату или цифру, 
поэтому не стоит перегружать 
память. А вот если студент 
не ориентируется в материале, 
который у него перед глазами, 
тогда совсем другое дело.

— По-моему, мы уже вплот
ную подошли к определению 
главной задачи педагога выс
шей школы: научить студента 
творчески мыслить. Но вот как 
быть с преподавателями, кото
рые превращают экзамен в 
проверку именно памяти сту
дента, досконально вытягивая 
знания только по вопросу и 
ни-ни в сторону сообразитель
ности, экспромта?

— Иначе говоря, вопрос ста
вится так: кто будет учить 
учителей? На каждой кафедре 
существует преподавательский 
коллектив, случаи произвола 
экзаменатора никогда не про
ходят незамеченными. Они об
суждаются в коллективе, при
нимается решение. Знаете, ес
ли бы мне предложили что-то 
изменить в практике нашей 
высшей школы, я бы предпоч
ла вот что. Общение, живое, 
непосредственное общение пре
подавателя с аудиторией. Эк
замен в форме беседы. Я уже 
начинаю отказываться от би
летов на зачете, предлагаю 
студентам самим выбирать во
прос.

— А вам не кажется такой 
метод немного преждевремен
ным? Вот сейчас, пока я жда
ла окончания зачета, выходи
ли ребята, и судя по мнению 
некоторых из них, они не сов
сем поняли вас. Многие захо
тели взять именно билет.

— А по-моему, напротив, 
средняя Школа по методике 
преподавания значительно при
близилась к высшей школе. 
Если же я предлагаю брать 
вопрос на выбор, то естествен
но в таких случаях спрашиваю 
студента более обстоятельно;

Лавринович, студенткой сани-

|И СНОВА-В ДОРОГУ...
Указом Президиума Верхов

ного Совета СССР от 22 апреля 
1976 года Геннадий Андрее
вич Подгайко, ассистент ка
федры гигиены труда Сверд
ловского государственного 
медицинского института, на
гражден медалью «За трудо
вое отличие».

...В восьмом классе Генна
дий сломал руку. Казалось бы, 
ничего здесь примечательного 
нет, тем более рука давно уже 
зажила. А он этот случай пом
нит и, как ни странно, благо
дарен ему. Его поразили тог
да волшебная белизна, сте
рильность инструментов и от
ношения людей в напряжен
ной атмосфере больницы.

Мечтал о лечебном факуль
тете. О спасении жизней и 
сложнейших операциях. При
ехал сдавать документы, но 
тут ему встретились парни с 
санитарно - гигиенического... О 
санфаке не мечтают, но если

еще и рассказать о своей про
фессии, да так, что будь на 
моем месте абитуриент, всту
пительные экзамены он пошел

вается с целью «хоть что-ни
будь да найти». Геннадия

тарно гигиенического фа-

приходят на этот факультет,
то навсегда. Сейчас Геннадий
жалеет только об одном: не
поблагодарил парней, которые 
посоветовали пойти на сани
тарно-гигиенический.

В небольшой, до отказа за
битой студентами комнате 
комитета комсомола института 
нас постоянно прерывали: Ген
надия о чем-то спрашивали, 
оповещали, просили, с ним со
ветовались, его приглашали. 
А он умудрялся в это время

бы сдавать только 
Сначала Геннадий 
Пирогова ( о том, 
щее принадлежит 
профилактической),

на санфак. 
цитировал 

что буду- 
медицине 
а потом

ждали, потому что он ехал по
могать. В его зоне не было 
конфликтов врачей с отряда
ми, их отношения он выяснял 
еще в подготовительный пе
риод, когда отрядные врачи

культета СГМИ, Александром 
Ерушиным и Татьяной Семе
новой с педиатрического фа
культета СГМИ, .Геннадию лег
ко было на посту главного 
врача «Лесстроя». Он с этим 
же составом поехал бы и ны
нешним летом. И снова — в 
«Лесстрой»?

— Как целинник, конечно
же, да.

Чтобы снова в дождь тол-

ведь если он выделил для се
бя из курса какую-то тему, то, 
наверняка, разбирается в ней, 
и я могу разговаривать с ним, 
как со своим коллегой.

— Но шпаргальщики, разве 
это не доказательство незре
лости некоторой части студен
тов? Как вы относитесь к ним?

— Вы знаете, в таких слу
чаях мне бывает стыдно. За 
человека, который передо мной 
смошенничал. И еще я заду
мываюсь над тем, что я, как 
преподаватель, упустила в сво
их лекциях, в процессе своего 
общения с аудиторией. Экза
мен начинается с лекции. То 
есть в чем-то это экзамен и 
для преподавателя.

— И можно, вероятно, счи
тать, что он выдержал экза
мен до конца, если оценка не 
слишком субъективна. Скажи
те, такие обстоятельства, как 
опаздывание студентов на 
экзамен, предыдущие оценки 
в зачетке, стол без цветов — 
способны переориентировать 
вас в отношении аудитории?

— Нет, я никогда не ставлю 
себя в личностные отношения 
со студентами. Знаю случай, 
когда преподаватель ушел и 
не стал принимать экзамен от 
того, что первая пятерка не
много запоздала. Но ведь тем 
самым он оценил дисциплину 
группы, а никак не знание сту
дентами предмета. Отличные 
оценки, предшествующие моей, 
вызывают у меня повышенные 
требования. Это вполне есте
ственно. В целом же, слушая 
студента, который мне отвеча
ет. я прежде всего пытаюсь 
увидеть его перспективу, бу
дущность, оцениваю степень 
его осмысления материала, 
уровень профессиональной под
готовки.

— У вас. видимо, был сту
дент, больше всего запомнив
шийся вам? Которого вы «от
крыли» на экзамене?

— Представьте, да. Один 
заочник. Он отвечал на слож
ный и для меня самой вопрос: 
русская журналистика 20—30 
годов прошлого века, очень 
мало исследованный до на
стоящего времени период. Сту- 
тент отвечал но неизвестным 
мне источникам. Это меня по
разило и обрадовало: значит, 
в моей лекции было что-то та
кое, что заставило его искать...

Интервью взяла
Т. ЛЕУС.

ПРОШЛА

начал убеждать примерами, и 
я поняла, что это не агитация 
за свой факультет — так есть 
на самом деле.

Взять хотя бы стройотряды. 
Врачи там необходимы, но 
случаи, когда требовалось ле
чение, не говоря уже о серь
езной борьбе за жизнь, были 
редки. Основная работа вра
ча отряда — профилактиче
ская. В этом Геннадий успел 
убедиться за три целинных ле
та. В 1973 году он был глав
ным санитарным врачом об
ластного ССО, а два послед
них года ездил главным вра
чом зоны «Лесстрой». А эта 
зона — самая сложная по 
дислокации. Разбросана по де
сяти административным райо
нам, порой по таким местам, 
куда только стройотряды и 
могут проникнуть.

«Врач зоны — это прежде 
всего врач - организатор», — 
так считает Геннадий. Бывает 
иногда наоборот, зонального 
врача даже боятся, потому 
что если он едет, значит бу
дет проверка, которая устраи-

готовят лекции, 
ни, организуют । 
Был случай, когда

санбюллете- 
медосмотры.

вительный период
в подгото- 

пришлось

кать 
дила 
твои 
деть,

машину, 
масса 

лекции,

чтобы прихо- 
народу на 
чтобы ви-

как тебя ждут, чтобы

снять отрядного врача. Ока
зался безответственным чело
веком.

Конкурс в отряд — первый 
экзамен на звание врача, где 
нужны знания, добросовест
ность, доброта. Если отрядный
врач не справится со своей
работой, он подведет осталь-
ных.

Школы
санбюллетени 
ки — это тоже 
врачей, бойцов 
рые встают до

матерей, лекции.
н санпровер- 
дело отрядных 
целины, кото- 
подъема, что-

бы проверить санитарное сос
тояние кухни, попробовать 
завтрак и прохлорировать во
ду, и ложатся после отбоя, 
потому что приходят после

спасать людей от болезней. По
ехал бы... Да, теперь его оче
редь завидовать ребятам в зе
леной форме. Теперь он сек
ретарь комитета комсомола 
СГМИ. Однажды он им уже 
был, потом учился в аспиран
туре, и вот снова комсомоль
цы мединститута избрали его 
секретарем. А секретарь ле
том нужен теперь уже собст
венной зоне мединститута — 
Тавдинской и специализиро
ванному отряду «Медик-76», и 
врачам, раскиданным по всем 
отрядам области, а в августе 
еще и в приемной комиссии, 
чтобы помочь ребятам, кото-

работы ребята с занозами, 
рапинами, ушибами. Ее не 
рескажешь, всю работу 
рядных врачей.

Считается само собой

ца- 
пе- 
от-

ра-
зумеющимся, что в зоне «Лес- 
строй» ни один отряд не от
рывался от работы из-за бо
лезни бойцов. С Людмилой

рые избрали 
медицину...

Геннадия 
ли друзья

для себя путь в

уже поздрави-

первой наградой
заслуженной 
него самый 
риод работы

знакомые 
Родины.

наградой. А 
серьезный

с
С
У 

пе-
подготови-

тельный. К будущей целине,
к настоящей
июй работе

науке, к боль- 
в комсомоле.

Г. БОРЗЕНКОВА.

КОНФЕРЕНЦИЯ
На днях в юридическом 

институте проходила XXIX 
студенческая научная кон
ференция, посвященная 
XXV съезду КПСС и воп
росам коммунистического 
воспитания, государства, 
права — в научно-исследо
вательской работе студен
тов. В ее работе приняло 
участие около 300 человек.

На конференции были 
представлены лучшие из 
лучших студенческих теоре
тических разработок года.

Успешно работали тема
тические секции, которыми 
руководили профессора 
Г. П. Орлов, П. М. Давыдов, 
доценты Ю. К. Осипов, 
П. Г. Щекочихин.

Конференция показала 
глубокую заинтересован
ность студентов-юристов в 
эффективном решении акту
альных проблем развития 
страны. Она еще раз проде
монстрировала то, что сту
денты способны решать весь
ма сложные научные проб
лемы, вырабатывать практи
чески значимые рекоменда
ции.

В. САМИГУЛЛИН, 
кандидат 

юридических наук.
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МИР СЕГОПНЯ
ВЕСТИ ИЗ ВНР

Один день...
В Венгрии ширятся работы 

по благоустройству городов и 
сел. В последнее время они 
приобрели интересные фор
мы. В Будапеште, например, 
большой эффект дает шеф
ское движение под девизом: 
«Один завод — одна шко
ла!». Коллективы столичных 
предприятий помогают шко
лам ремонтировать помеще
ния, оборудовать спортивные 
площадки и учебные мастер
ские, приобщают учащихся к 
рабочим профессиям. По 
инициативе местных комите
тов Отечественного народно
го фронта нынешней весной 
развернулись акции «Один 
день—городу», «Один день— 
школе», «Один день — дет
скому саду».

Стоимость выполненных на
селением Венгрии работ по 
благоустройству городов и

КУРОРТ ДЛЯ «БЫВШИХ» ИЗ СС
Везет же Зонтхофену, тихому курортному городку в 

альпийских предгорьях Баварии. С тех пор как Штраус 
произнес здесь полтора года назад свою нашумевшую 
погромную речь, призывая «разделаться с красной бан
дой», Зонтхофен не по своей вине стал в Западной Гер
мании символом реакции. А на днях городок снова попал 
в историю и снова при сходных обстоятельствах.
...В городском парке на лу

жайке собрались несколько де
сятков немолодых людей в тем
ных пиджаках, увешанных же
лезными крестами. «Обычная 
встреча ветеранов вермахта», — 
думали посетители парка. Но 
эта встреча ветеранов в Зонтхо
фене была не совсем обычной...

Спесивого вида старик, кото
рого остальные называли госпо
дином генералом, оглядел со
бравшихся, выстроившихся в 
шеренги.

«Обершарфюрер Бук, шаг 
вперед», — произнес он, как на 
плацу, неподражаемым прус
ским казарменным голосом. 
Громадный детина вышел из 
строя и вытянулся перед «гене
ралом». «Нашей организации — 
ХИАГ, товариществу служив
ших в СС. удалось при содей
ствии архивного управления 
министерства обороны разы
скать документы, подтверждаю
щие, что незадолго до конца 
войны, в мае 1945 года, вы бы
ли нагпаждены рыцарским кре
стом. Мы собрались здесь для 
того, чтобы вручить вам эту за
служенную награду».

Свирепая физиономия обер- 
шарфюрера Бука сияла. На
верное, он вспоминал в этот 
миг, как в последние дни вой
ны гнал на верную смерть ста- 
риков-фольксштурмистов и 
мальчишек из гитлерюгенда и 
вешал на столбах солдат, не же- 

США. В Бостоне вновь про-
изошла вспышка расовых вол- 
нений. В одной из городских & 
школ белые учащиеся напали : 
на негритянских школьников, *
подвергнув их избиению и за
бросав камнями.

Инцидент произошел во вре
мя эвакуации школьного зда- * 
ния в связи с полученным сиг-4 
налом о том, что в него подло- 4 
жена бомба. Полагают, что эта $ 
угроза и последовавшее за ней « 
побоище были преднамеренной * 
провокацией со стороны раси-* 
стов, которые пытаются сор- 
вать совместное обучение бе
лых и негритянских детей.

На снимке: негритянские 
школьники.

Телефото ЮПИ—ТАСС-

сел я минувшей пятилетке до
стигла семи миллиардов фо
ринтов, что составляет почти 
10 процентов суммы фондов 
развития в бюджетах местных 
Советов.

Радио выходит

в космос
У местечка Талиангёрёгд 

(область Веспрем) состоялась 
закладка фундамента назем
ной станции международной 
системы космической связи 
«Интерспутник». Она соору
жается при техническом со
действии Советского Союза 
по советской проектной доку
ментации и будет оснащена 
оборудованием, выпущенным 
в СССР. Станция позволит 
значительно расширить меж
дународные радиоканалы Вен
грии через посредство ис
кусственных спутников связи.

лавших больше идти в бой. 
Постаревшие эсэсовские голово
резы с явным трудом сдержи
вали желание прорычать: 
«Зиг хайль!».

Отставной генерал войск СС 
Ломбард, командовавший в го
ды войны карательной «Первой 
эсэсовской кавалерийской 
бригадой», о кровавых зло
деяниях которой не забыли в 
городах и деревнях Белорус
сии, с удовлетворением огля
дывал строй. Где-то в задней 
шеренге, среди штатских ко
стюмов, светлым пятном вы
делялся офицерский плащ. Не
кий капитан бундесвера, имя 
которого так и не было уста
новлено. в полной форме явил
ся на сборище бывших эсэсов
цев.

Скандальная эта история 
попала в печать. Кто-то из 
случайных зрителей написал о 
зонтхофенском шабаше в ле
волиберальную «Франкфуртер 
рундшау».

Президиум объединения лиц, 
преследовавшихся при нациз
ме (ФФН). известной в ФРГ 
прогрессивной организации, 
обратился за разъяснениями в 
министерство обороны в Бонне 
и в баварское министерство 
внутренних дел. Он заявил 
протест против той непригляд
ной роли, которую министерст
во обороны и бундесвер игра
ют, сотрудничая с бывшими

Краснознаменные
84 предприятия награжден»! 

Красными знаменами Совета 
Министров и Всевенгерского 
совета профсоюзов, а также 
отраслевых министерств Вен
грии. В эти дни видные пар
тийные, государственные и 
профсоюзные деятели вруча
ют награды передовым кол
лективам. В числе краснозна
менных — Оздский металлур
гический комбинат, выпустив
ший за четвертую пятилетку 
237 тысяч тонн стали и 96 ты
сяч тонн проката сверх плана, 
Будапештский химический за
вод, дающий продукцию от
личного качества, камвольно
прядильная фабрика, на кото
рой была успешно проведена 
реконструкция, позволившая 
удвоить выпуск экспортной 
продукции, и другие пред
приятия.

(АПН].

эсэсовцами, и потребовал за
претить в соответствии с кон
ституцией ФРГ организацию 
ХИАГ.

Министерство обороны пред
почло промолчать. А вот ба
варское министерство внутрен
них дел снизошло и прислало 
ответ, в котором говорилось, 
что ХИАГ как организация ве
теранов не представляет опас
ности для конституционного 
строя ФРГ.

Ответ баварских законников 
из ХСС вызвал взрыв возму
щения в широких слоях за
падногерманской обществен
ности. В специальном пресс- 
бюллетене ФФН отмечалось 
в этой связи, что министерст
во обороны н командование 
бундесвера, подвергающие су
ровым дисциплинарным взы
сканиям военнослужащих, ко
торые принимают участие в 
демократических акциях и де
монстрациях, в то же время 
считают возможным сотрудни
чать с организацией бывших 
эсэсовцев. Как подчеркивалось 
в бюллетене, особую тревогу 
вызывает то обстоятельство, 
что среди офицеров бундесве
ра младших возрастов в по
следнее время наблюдается 
усиление ультраправых тен
денций. Только за прошедшие 
несколько месяцев имело ме
сто уже немало случаев, когда 
молодые офицеры бундесвера 
в полной форме принимали 
участие в собраниях, проводи
мых ХИАГ и другими неона
цистскими организациями.

Н. ПОРТУГАЛОВ, 
соб. корр. АПН. 

Бонн.
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НАМ только что 
СООБЩИЛ ТЕЛЕТАЙП
• БУДАПЕШТ. Более 

300 тысяч юношей и деву
шек Венгрии примут уча
стие в текущем году в со
оружении крупнейших про
мышленных объектов рес
публики, в строительстве 
жилых кварталов в Буда
пеште, Сегеде, Мишкольце. 
Стройотряд из 300 человек 
отправится в Усть-Илим, где 
будет участвовать в строи
тельстве целлюлозного ком
бината — совместной строй
ки стран — членов СЭВ.

Молодежные строитель
ные отряды стали за послед
ние годы наиболее эффек
тивной формой участия вен
герских юношей и девушек 
в народнохозяйственном 
развитии ВНР.
• БЕРЛИН. Здесь от

крылась выставка «Молодые 
художники ГДР», посвящен
ная X съезду Союза свобод
ной немецкой молодежи, на 
ней представлены свыше 
600 произведений живописи, 
скульптуры, графики и при
кладного искусства. Героя
ми произведений молодых 
авторов ГДР являются их 
современники — активные 
строители социалистиче
ской Родины.
• ВАРШАВА. За пос

ледние пять лет число сту
дентов в польских вузах 
увеличилось с 310 до 450 
тысяч человек. Одновремен
но происходят изменения и 
в характере подготовки бу
дущих специалистов, кото
рые получают широкий на
учный кругозор.

• НЬЮ-ЙОРК. «Работу 
молодежи!», «Нет—военным 
расходам!» — под этими ло
зунгами в городе Детройт 
состоялась массовая демон
страция молодежи, участни
ки которой протестовали 
против высокого уровня без
работицы среди американ
ских юношей и девушек. Они 
потребовали немедленного 
трудоустройства.
• БОНН. Свыше 2.000 

молодых преподавателей 
крупнейшей западногерман

ской земли Северный Рейн — 
Вестфалия приняли участие 
в демонстрации в Дюссель
дорфе. которая прошла под 
знаком борьбы против без
работицы среди учителей.

© ВАШИНГТОН. Обще
ственность США глубоко 
озабочена участившимися 
случаями злоупотребления 
служебным положением 
среди . законодателей. Толь
ко за последний год многим 
членам конгресса предъяв
лены обвинения в нарушени
ях финансовой отчетности, 
во взятках, в сокрытии ис
точников финансирования 
избирательных кампаний и 
других серьезных правона
рушениях.

По данным социологов 
фирмы «Кембридж ри- 
портс». 68 процентов опро
шенных американцев выра
зили тревогу в связи с кор
рупцией среди членов кон
гресса. (ТАСС, 2 июня).

ВЕЧЕРНИЙ РАЗГОВОР
Заслуженный артист Северо-Осетинской АССР, иллюзионист Эмиль 

Эмильевич КИО:

„...НЕ УТРАТИТЬ
ДАР УДИВЛЕНИЯ“

«...Иллюзионный аттракцион «В мире чудес» под руководством Эмиля Кио!».
И замер зал. На цирковой арене живой волшебник показывает сказки. Не расска

зывает, нахмурив брови, таинственным, колючим шепотом страшные истории, а 
показывает — обычными руками добрую, красивую сказку.

Рассерьезничались, сопричастные к чуду, задумались дети. И взрослые, восторжен
ные по-детски, сидят удивленные.

Выступает иллюзионист Кио.
— Эмиль Эмильевич, го

товясь к встрече с вами, я 
думал о том, что же являет
ся основным мотивом ваше
го искусства? Я понимаю, 
если бы речь шла об артис
те кино, например...

— Было бы проще сфор
мулировать?

— Вот, вот...
— Вы знаете, ко мне 

приходит очень много писем 
от любителей циркового ис
кусства. Одно из них осо
бенно запомнилось. Я цити
рую: «Спасибо вам. уважае
мый Кио, что вы смогли на 
час вернуть мне детство...» 
В этом письме — исчерпы
вающий ответ на ваш 
вопрос.

— Ваша профессия — 
удивлять. Нести радость 
удивления зрителю. Это уже 
само по себе прекрасно, и, 
тем более, что в наш науч
ный век удивить не просто— 
человек привык к мысли, 
что он может, попивая дома 
чай, посмотреть по телеви
дению на современников, де
ловито шагающих по другой 
планете. И все-таки... Зри
тель, придя в цирк на ваше 
представление, удивляется 
«миру чудес». Удивляется 
искренне, восторженно...

В чем здесь секрет, 
Эмиль Эмильевич?

— Секрет здесь прост. 
Вы сами дали на него от
вет. сказав: «Человек при
вык к мысли, что он может 
из домашнего кресла созер
цать Луну». «Привык к 
мысли». То есть восприни
мает' очередное научно-тех
ническое чудо как должное. 
Часто мы видим лишь ре
зультат мысли гения, вопло
щенной в очередном дико
винном изобретении. А сам 
процесс творчества остается 
незамеченным.

— Эмиль Эмильевич, ва
ша профессия — удивлять. 
А вас что-нибудь способно 
удивить?

— Как и любого другого 
человека... Считаю, что в 
жизни очень важно даже с 
возрастом не утратить дар 
удивления. Простого челове
ческого удивления.

— Вы, конечно, фокус
ник потомственный. Цирко
вые жанры обычно наслед
ственны. А кто был самым 
первым Кио-волшебником?

— • Мой отец —• Эмиль 
Теодорович Кио. Народный 
артист РСФСР. В свое вре
мя в Англии он был признан 
лучшим фокусником мира. 
В Дании «Ложа артистов те
атра, цирка и варьете» вру
чила ему золотую медаль— 
это была четвертая золотая 
медаль, врученная артисту 
цирка за всю историю суще
ствования циркового жанра.

...Рассказать про отца?
— Да, пожалуйста...
— Он родился в Москве. 

В юности выступал на эст
раде, работал в театре «Оде
он». Как-то театр выехал на 
гастроли в Варшаву и до
чиста разорился. Хозяин 
театра оставил труппу за 
границей и сбежал. Отец 
устроился работать в цирке 
Чинизелли. Затем, в Герма
нии, Кио-старший получил 
диплом так называемой «ад
ской Академии Конрада 
Хорстёра».

— Это такое учебное за

ведение?
— Нет, что вы. Это был 

магазин иллюзионных номе
ров. Отец купил один такой 
номер. Его научили им поль
зоваться, и Кио вышел на 
эстраду.

— Все равно что в мага
зине хозтоваров купить сти
ральную машину, и прода
вец по инструкции покажет 
тебе, как этой машиной 
пользоваться?

— Вот, вот...
— Что это был за номер?
— На сцену выносили 

пустой ящик. В него забира
лась дряхлая старушка. 
Отец пронзал ящик десятью 
шпагами, и вместо старухи 
из ящика появлялась краси
вая девушка. В 20-е годы 
этот номер имел колоссаль
ных успех...

Отец выходил на сцену в 
таинственном халате мага и 
«колдовал» над ящиком 40 
минут. А вообще-то отец соз
дал девять иллюзионных 
программ.

— Эмиль Эмильевич, к 
какой деятельности готови
ли вы себя в юности, и про
исходило ли в те годы что- 
либо такое, что давало по
вод предполагать, какое мес
то вы займете в искусстве?

— Я рос в семье артиста 
цирка. Отец был для меня 
огромным авторитетом — не 
только как профессионал, 
великий мастер своего дела, 
но и как человек доброго, 
отзывчивого сердца.

Я учился в школе. На ка
никулы приезжал из Моск
вы к отцу на гастроли. Сле
дил за его творчеством. Ино
гда даже участвовал в ат
тракционе в роли ассистен
та. После окончания средней 
школы поступил в Москов
ский инженерно-строитель
ный институт. В институте 
участвовал в художествен
ной самодеятельности — по
казывал фокусы на студен
ческой сцене. Был даже лау
реатом студенческих фести
валей...

Защитил диплом градо
строителя. По моему проек
ту, кстати, была построена 
одна из площадей города 
Рязани...

— То есть судьба инжене
ра-градостроителя Эмиля 
Кио складывалась довольно 
удачно. И все же...

— И все же я стал артис
том цирка. Иллюзионистом.

— И когда состоялся ваш 
дебют?

— С 1961 года я начал 
выступать в аттракционе от
ца. После смерти отца — в 
1965 году—аттракцион пол
ностью перешел к моему 
младшему брату Игорю. Я 
создал свой аттракцион за
ново и впервые дебютировал 
самостоятельно на цирковом 
манеже в Ялте 14 мая 1966 
года.

— Ис тех пор вы выхо
дили на манеж со своей про
граммой уже более 4 500 
раз... Эмиль Эмильевич, 
сколько всего номеров в ва
шей программе?

—■ Около тридцати трю
ков.

— Пожалуйста, приот
кройте дверь в вашу творче
скую лабораторию: как вы 
создаете тот или иной трюк?

— Сначала приходит 
идея. Потом мы создаем ма

кет Иллюзионного номера. 
Затем думаем о том, как ра
циональнее сконструировать 
техническую часть номера...

— Вы так неохотно рас
сказываете об этом...

— Что ж, меня нужно по
нять... А вообще-то над каж
дым трюком, как правило, 
думает коллектив режиссе
ров. инженеров-конструкто
ров. изобретателей. Ко мне 
часто приходят письма из 
разных уголков страны с 
предложениями новых идей, 
с техническими решениями 
тех или иных трюков.

— И сколько времени 
уходит на репетиции одного 
номера?

— Это зависит от слож
ности трюка. В среднем от, 
двух месяцев до двух лет. 
Ведь в процессе потановки. 
репетиций, выступлений каж
дый иллюзионный номер со
вершенствуется. Мы нахо
димся в постоянном поиске 
лучших вариантов техниче
ского решения номеров.

— Есть, наверное, фоку
сы, которые вы мечтаете 
осуществить?

— Сейчас находится в ра
боте новый трюк. «Песочные 
часы? — его название.

— Интересно...
— На манеж выносят ог

ромные песочные часы. В 
верхней части часов вместе с 
песком помещается человек. 
Из верхней колбы песок сте
кает сквозь узкое отверстие 
в нижнюю. Вместе с песком 
в нижнюю колбу часов «сте
кает» и человек.

— Любопытно... И когда 
будет готов этот номер?

— Думаю, через год... В 
осуществлении этого номера 
мне помогает главный инже
нер Киевского цирка М. Б. 
Бриккер.

В одном из московских 
научно - исследовательских 
институтов разрабатывается 
идея моего мгновенного 
появления на манеже.

— Как в сказках — по 
взмаху волшебной палочкн? 
Ведущий объявит: «Высту
пает Эмиль Кио», и...

— Ия мгновенно появ
люсь на манеже.

— А каким образом?
— О! Этого я еще сам не 

знаю...
— Любопытно... А когда...
— Когда будет готов этот 

трюк, сказать затрудняюсь...
— Эмиль Эмильевич, ес

ли бы я брал сейчас ин
тервью у артиста оперного 
или драматического театра 
сразу после его выступления, 
то мой вопрос: «Чем отлича
лось ваше сегодняшнее выс
тупление от вчерашнего?» — 
был бы понятен. Насколько 
такой вопрос правомерен 
для вас?

— Действительно, моя ра
бота на манеже внешне одно
образна: команды ассистен
там, выверенные движения 
рук. диалоги со зрителями. 
И все-таки абсолютно одина
ковых выступлений нет: се
годня очень удачно полу
чается один трюк, завтра с 
большим вдохновением ис
полняешь другой. И ассис
тенты — я очень зависим 
от них. Они должны пони
мать меня без слов.

— Волнуетесь перед вы
ходом на манеж? О чем ду
маете в момент, когда веду- 

щнй цирковой программы 
объявляет ваш выход?

— Мысли сугубо профес
сиональные. «земные»...

— Например...
— Вовремя бы зажгли 

свет, заиграл оркестр. Четко 
ли будут исполняться коман
ды. Удастся ли выступить в 
нужном темпе... От этого, 
поверьте, во многом зави
сит успех работы иллюзио
ниста.

— Многие н многие часы 
провели вы на цирковой аре
не. А смогли бы вы, Эмиль 
Эмильевич, назвать самые 
памятные для вас выступле
ния?

— Все мы. артисты цир
ка. очень любим выступать 
в старом московском цирке 
на Цветном бульваре. В 
прошлом году мне посчаст
ливилось выступать вместе 
с клоуном Юрием Никули
ным. Замечательный артист.

Памятны выступления за 
рубежом.

— Вам, конечно же, часто 
доводилось беседовать с за- 
рубежнымн журналистами...

—О. это очень веселый 
народ. В Мексике все газеты 
окрестили меня «магом XX 
века», а в Японии одна из 
газет на первой странице 
огромными буквам« серьез
ным тоном заявила: «Эмиль 
Кно каждый вечер сжигает 
по одной русской красави
це». Другая буржуазная 
японская газета мрачно по
шутила: «Кио может сжечь 
даже нашего премьер-ми
нистра».

— Вообразите, Эмиль 
Эмильевич, что вам пред
стоит пожить на необитае
мом острове. Каких три кни
ги взяли бы с собой?

— «Золотой теленок», 
«12 стульев» И. Ильфа и 
Е. Петрова и, пожалуй, «Ро
бинзона Крузо» Даниэля 
Дефо.

— «Робинзона Крузо» 
как учебник жизни на необи
таемом острове?.. И, навер
ное. возьмете мяч, я слы
шал, вы футбольный бо
лельщик...

— Да, с детства болею за 
«Спартак». К слову, у нас в 
пирке сильная футбольная 
команда. В 1962 году на 
первых гастролях в Сверд
ловске в товарищеском мат
че мы встречались с перво
уральским «Трубником» и 
одержали победу...

— И вы участвовали в 
матче?

— Вместе с моим братом 
Игорем Кио.

— Подскажите, как стать 
иллюзионистом?

— Специальных учебных 
заведений, где бы выпуска
ли артистов этого циркового 
жанра, у нас нет. Мальчиш
кам, пытающимся посвятить 
себя этой нелегкой профес
сии, посоветую одно: учитесь 
хорошо в школе, успешно 
заканчивайте институт и в 
свободное время тренируй
тесь, делайте мелкие фоку
сы. Благо, о них постоянно 
рассказывают научно-попу

лярные журналы «Наука ' и 
жизнь», «Юный техник»...

— Эмиль Эмильевич, у 
вас растет сын...

— Да, моему сыну Эми
лю 9 лет. Пойдет ли он по 
стопам отца? Пока сказать 
трудно...

— Эмиль Эмильевич, что 
передать от вас читателям 
«На смену!»?

— В Свердловске — ум
ный, требовательный, иск
ренний зритель. Здесь я на 
гастролях второй раз. С ва
шим городом связаны самые 
добрые воспоминания. Пой
мите, это не дань этикету. 
От души поздравляю читате
лей с награждением Сверд
ловска орденом Ленина...

— Большое спасибо за 
поздравление. До новых 
встреч!

Беседу вел С. РЫКОВ.

» БАСКЕТБОЛ

Сегодня в 'Свердловске на 
площадках детской спортивной 
школы № 3 начинаются игры 
традиционного турнира юных 
баскетболистов-школьников, ко
торые поведут борьбу за призы 
Свердловского обкома ВЛКСМ 
<3олотой мяч».

На площадках начнутся бас
кетбольные поединки команд

СПОР СТУДЕНТОВ
В Свердловске закончи

лись финальные соревнования 
первенства областного совета 
«Буревестник» по многоборью 
ГТО. Семь сильнейших команд 
высших учебных заведений 
вели спор на огневых рубе
жах, беговых дорожках и в 
плавательном бассейне за 
чемпионские титулы. Победи
ли студенты Уральского поли

• футбол «УРАЛМАШ». «КАЛИНИНЕЦ» И ДРУГИЕ
В первенстве Свердлов

ска по футболу уже сыграно 
два первых тура. Как и в 
прошлые годы, турнир про
водится по трем группам. В 
первой группе выступают 
восемь сильнейших команд 
спортивных клубов: «Урал
маш», «Калининец», «Урал», 
«Малахит», Уральского 
турбомоторного, Свердлов
ского резиновых техниче
ских изделий, Уралэлектро- 

технического института. На 
втором месте команда Сверд
ловского горного института, 
на третьем — Уральского ле
сотехнического института.

Чемпионкой облсовета ста
ла студентка УПИ Н. Мариче- 
ва, набравшая 101 очко. Вто
рой была студентка-горнячка 
Л. Коковикина (96 очков) и 
третьим призером стала

тяжмаша и Уралхиммашза- 
вода. У этой группы клуб
ный зачет —• от каждого 
коллектива выступают пять 
возрастных команд. В про
шлом году здесь чемпионом 
был клуб «Уралмаш». Нын
че уралмашевские футболи
сты стартовали тоже удач
но. но будут ли они вновь 
чемпионами, станет ясно 
лишь в сентябре, в конце 
турнира.

ЗА КОМСОМОЛЬСКИЕ ПРИЗЫ
мальчиков и девочек из посел
ка Верх-Нейвинск, из Серова, 
Нижнего Тагила. Каменска- 
Уральского, Нижней Туры и
Свердловска. Торжественное 

открытие турнира состоится 
сегодня в 11 часов в парке име
ни Энгельса, Соревнования про
длятся до 6 июня.

спортсменка из УЛТИ Н. Ко- 
пыльсиая (95 очков). У муж
чин чемпионский титул завое
вал многоборец из УПИ 
Ю. Назаров, он набрал 91 оч
ко, на втором месте его одно
клубник В. Менторов (86 оч
ков) и на третьем студент из 
УЛТИ В. Семенов (80 очков).

Команда Уральского поли
технического института завое
вала право выступать в пер
венстве многоборцев, кото
рые будут оспаривать звание 
чемпионов Российского совета 
студенческого спортивного 
общества «Буревестник».

Во второй группе высту
пают семь команд, у них то
же клубный зачет, но по 
четырем командам. В треть
ей группе играют команды, 
выступающие в районных 
чемпионатах. Победитель 
этой группы станет известен 
тоже в сентябре.

И. ОСТРОГЛЯДОВ, 
инструктор 
городского 

спорткомитета.

До открытия XXI летних Олимпийских игр осталось 
ровно полтора месяца, 17 июля в Монреале вспыхнет 
традиционный огонь Олимпиады — самых крупных и по
пулярных спортивных соревнований на планете.

С сегодняшнего дня редакция нашей газеты открывает 
новую рубрику «С олимпийским прицелом», под которой 
мы будем публиковать материалы, рассказывающие о 
предолимпийских стартах, о ведущих спортсменах совет
ской сборной команды, пх подготовке к Монреалю, надеж
дах и прогнозах. Открывает нашу рубрику один из силь
нейших спринтеров мира, олимпийский чемпион Валерий 
Борзов.

На Олимпийских играх в Мюнхене произошло знаменательное не только для нашей лег- 
ной атлетики, ио и для всего советского спор та событие. В беге на самые короткие дистан
ции впервые за всю историю мирового спринта обе золотые медали завоевал представи

тель сборной СССР. Имя этого спортсмена сейчас широко известно. Валерий Борзов — киев
ский динамовец, заслуженный мастер спорта, орденоносец, награжден орденами Ленина и 
«Знак Почета». Не так давно он отлично высту пил на зимнем европейском первенстве, про
ходившем в Федеративной Республике Германии. Но, по его словам, это был всего лишь 
один из этапов к олимпийскому Монреалю, где он мечтает повторить успех четырехлстней 
давности.

Наш общественный корреспондент встретился с В. Борзовым и попросил ответить его 
на несколько вопросов, которые встречаются в письмах наших читателей в редакцию.

РИЦЕЛОМ ВАЛЕРИЙ БОРЗОВ
ОБ ОЛИМПИАДАХ И 0 СЕБЕ

— Валерий, многих под
купает и даже восхищает 
ваше умение побеждать в 
главных стартах. Что. это 
результат специальной под
готовки или еще и тактиче
ских расчетов?

— На этот вопрос отве
тить однозначно нелегко. 
Выиграть все соревнования, 
в которых участвуешь, не
возможно. Кроме того, если 
быть постоянно в предельно 
высокой форме, надолго те
бя не «хватит». Поэтому я 
планирую обычно два «пи
ка» спортивной формы — 

зимний и главный — лет
ний.

— Это будет ваша вторая 
Олимпиада?

— Да, в Мюнхене я был 
дебютантом и выиграл забе
ги на 100 и 200 метров с 
результатами соответствен
но 10, 14 и 19,99 секунды.

— Ну, а какие секунды, 
на ващ взгляд, потребуются 
для победы на предстоящей 
Олимпиаде?

— Думаю, что на 100 
метров надо показать не 
больше 9,95 сек. — с 
электронным секундомером 
или 9,8 — с ручным, а на 

двухсотметровке — не 
больше 19,9.

— А как вы относитесь 
к рекордам?

— Я понимаю подспудный 
смысл вашего вопроса. Де
скать, Борзов — победитель 
главного соревнования лег- 
гоатлетов, а мировые ре
корды принадлежат не ему... 
Да, это так. Но ведь рекор
ды устанавливаются нечас
то. Рекордное достижение 
зависит подчас от совпаде
ния самых разнообразных 
факторов: подготовленности 
спортсмена, качества до

рожки, погоды, конкуренции 
в забеге...

Мне кажется, я несколько 
раз был близок к тому, что
бы повторить нынешний ми
ровой рекорд на стометров
ке — 9,9 сек. К примеру, 
незадолго до мюнхенской 
Олимпиады мне довелось 
выступать в одном из круп
ных соревнований в Милане. 
Там я впервые встретился с 
одним из главных своих те
перешних соперников в Ев
ропе — Пьетро Маннеа. Но 
тогда это был мало кому 
известный молодой сприн
тер. Судя по всему, старт 
сложился для меня благо
приятно. К середине дистан
ции, как мне рассказывали, 
я выигрывал у итальянца 
два метра. Почувствовав 
преимущество, я невольно 
сбавил темп. И каково же 
было мое удивление, когда 
я вскоре после финиша уз
нал, что повторил европей
ское достижение—10.0 сек.

— В чем вы видите ре
зервы улучшения своих ре
зультатов? В увеличении 
тренировочных нагрузок 
или в совершенствовании 
техники?

— Акцент делаю на тех
нику. Несмотря на то, что 
я бегаю уже больше деся
ти лет, тренер постоянно на
ходит у меня недостатки, 
над устранением которых мы 
продолжаем работать.

— Известно, что вы за
нимаетесь научной работой 
в области спорта. Помогает 
ли вам это в достижении 
быстрых секунд?

— Думаю, что да. Ведь 

тема моей диссертационной 
работы, которую я веду в 
Киевском институте физ
культуры под руководством 
своего постоянного трене
ра, как раз соответствует 
моей беговой специально
сти — низкий старт и стар
товый разбег.

— Когда, на ваш взгляд, 
должен оставлять большой 
спорт именитый спортсмен? 
В расцвете сил, на гребне 
успеха или?..

— По-моему, оставаться 
в спорте надо до тех пор, 
пока тренировки и выступ
ления приносят радость 
или удовлетворение. Вот 
когда почувствуешь, что 
психологически устал, тог
да надо кончать. И чем ско
рее, тем лучше.

—Что бы вы могли по
желать молодым начинаю
щим бегунам?

— Прежде всего, быть 
приверженцами своего вида 
спорта. Без любви к легкой 
атлетике успеха в ней не 
добьешься. Потом труд и 
еще раз труд. И, наконец, 
умение анализировать и 
устранять недостатки.

— Ну, н в заключение 
разрешите поблагодарить 
вас, Валерий, за интервью и 
от имени ваших молодых 
уральских поклонников по
желать вам успехов в олим
пийском сезоне и в особен
ности на дорожках в Мон
реале!

— Спасибо за добрые по
желания. Приложу все си
лы, чтобы это доверие оп
равдать. Беседу вел

В. СОЛОВЬЕВ.
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УЧЕБА

У рабкоров— 
пополнение

Состоялось последнее заня
тие двухгодичной городской 
школы рабкоров яри редак
ции Первоуральской город
ской газеты «Под знаменем 
Ленина». Первый выпуск шко

лы состоялся весной 1974 го
да. Около пятидесяти человек, 
получили тогда красные кни
жечки рабкоров.

К ним прибавились сорок 
выпускников нынешнего года.

Каждый второй из числа 
слушателей — коммунист или 
комсомолец, имеет средне - 
техническое или высшее обра
зование, непосредственно свя
зан у себя на работе с выпус
ком стенной газеты.

Параллельно с учебой в 
школе большинство ее слуша
телей помогали редакционно
му коллективу газеты «Под

знаменем Ленина» выпускать 
очередные номера.

Такие слушатели школы 
рабкоров, как А. Никифоров, 
В. Коротких, Н. Сметанин, 
Г. Дмитриев, М. Голод, за два 
года учебы опубликовали на 
страницах городской газеты 
по нескольку десятков своих 
материалов.

Среди слушателей — люди 
самых различных профессий. 
Все они хорошие производст
венники, умелые специалисты.

А. ПЕТРОВ.

ПРИРОДА ммОыт?
Редкий гость

Ранним утром 27 мая жители 
Дзержинского района Нижне
го Тагила встретили неожидан
ного гостя...

Гордо подняв голову, по ули
цам района шагал... лось. Вна
чале его видели на окраине, 
затем он объявился в центре 
района, недалеко от парка 
культуры. Лось с любопытст
вом взирал на прохожих, щи
пал зелень с веток, потихоньку, 
прогулочным шагом, подви
гаясь к лесу на окраине города, 
где вскоре и исчез,

В. АХМАТЧИН.

ВСТРЕЧА

«Экран» принимает гостей
Весенний, теплый, напоенный 

запахом черемухи, ветер вры
вается в окна школы № 16 
Дегтярска. В уютном классе 
собрались «экрановцы», люби
тели поэзии. «Экрановцами» их 
называют потому, что они вы
пускают газету «Экран», став
шую им другом и помощни
ком в учебе.

В гости к «экрановцам» при
ехал Лев Леонидович Соро
кин, ответственный секретарь

Свердловской писательской ор
ганизации. Эту встречу они 
ждали с волнением, с радо
стью. Лев Леонидович расска
зал о своем творческом пути, 
поделился впечатлениями о по
ездках по стране. А в заклю
чение кружковцы прочитали 
ему его собственные стихи. 
Встреча прошла интересно и 
запомнится ребятам надолго.

Э. КОШКИНА.

«ХАЕБ И СОЛЬ»

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Туристский илуб «Абрис» молод, 
как молодо Кемеровское производственное объединение 
«Азот». Туризм пользуется здесь особой популярностью.

В объединении «Азот» свыше 5 тысяч человек имеют знач
ки «Турист СССР», 985 человек — спортивные разряды по 
туризму и спортивному ориентированию.

План работы клуба на год обсуждается в цехах и на участ
ках объединения, учитываются пожелания рабочих. В нем 
предусматривается проведение слетов, путешествий по местам 
боевой и трудовой славы, экскурсия по историческим и па- 
мятным местам Сибири.

НА СНИМКЕ: наметив маршрут, туристы клуба «Абрис» 
пробираются по скалистому правобережью реки Томь.

(Фотохроника ТАСС).

Известный и широко попу
лярный в ГДР вокально-ин
струментальный ансамбль 
«Брот унт зальц» («Хлеб и 
соль») недавно с успехом 
участвовал в песенном конкур
се, посвященном IX съезду 
СЕПГ. Сегодня мы знакомим 
вас с этим ансамблем.

Встреча хлебом-солью у 
многих народов — знак сердеч
ного приветствия, глубокого 
уважения... Без хлеба и соли 
человек не обходится в пов
седневной жизни, да и без му
зыки, в общем-то, тоже. Так 
рассудили пятеро молодых му
зыкантов, которые три года на
зад создали ансамбль под наз
ванием «Брот унт зальц». Они 
были к тому времени довольно 
известными авторами и испол
нителями молодежных песен. 
Томас Начински, например, 
уже имел за спиной три боль
шие и тРи маленькие пластин
ки. Кроме Томаса, в ансамбле 
участвуют: Инго Костэр, Хэль- 
мут Фромхольд, Петэр Мюл
лер и Детлев' Хаак.

Песни, исполняемые этим 
коллективом, как правило, от
мечены поэтичностью, связаны 
с повседневной жизнью, боль
шинство из них можно отнести 
к песням гражданского звуча
ния. Авторы текстов чаше всего 
известные шансонье и поэты 
К. Дэмлер, Ф. И. Копка, 
В. Тильгнер.

Ансамбль придает принципи
альное значение тесному кон
такту со слушателями. Если в 
программу включены песни за
рубежных авторов, то перед 
исполнением каждой из них 
обязательно дается пояснение 
затронутых в ней проблем.

«Брот унт зальц» исполняет 
преимущественно песни собст-

МУЗЫКАЛЬНАЯ

СТУДИЯ

венного сочинения. Ансамбль 
не увлекается форсированием 
звука и эксцентричными шоу- 
эффектами, хотя использует 
многие популярные ныне музы
кальные формы, включая блюз 
и фолкрок. «Публика с пред
убеждением относится к пес
ням, перенасыщенным битом,— 
считает Томас Начински.— 
Вообще она стала интереснее 
и критичнее. Мы убеждаемся в 
этом по реакции на наши вы
ступления, а также в ходе дис
куссий, проходящих после кон
цертов».

По результатам опроса, про
веденного молодежным журна
лом ГДР «Нойес лебэн», «Брот 
унт зальц» вошел в тройку по
пулярнейших вокально-инстру
ментальных ансамблей респуб
лики 1975 года. Пользуется он 
успехом и за рубежом. Прошли 
гастроли в Бельгии, Польше, 
Болгарии, Франции, Венгрии. 
С особенной теплотой вспоми
нают участники ансамбля по
ездку в начале нынешнего года 
в Советский Союз, где они бы
ли гостями строителей маги
стрального газопровода Орен
бург— Западная граница 
СССР, в сооружении которого 
участвуют и молодые строите
ли из ГДР.

Сейчас ансамбль работает 
над новой концертной програм
мой.

Материал подготовлен клу
бом политической песни «.Бал
лада» Свердловского педагоги
ческого института.

Составил В. КОНСТАНТИНОВ.

Нижний Тагил.

1. Сильнейший шахматист мира середины XIX 
века. 2. Мякоть листа растений. 3. Разменная моне
та в Чехословакии. 4. Научное учреждение. 5. Ад
министративно-территориальная единица. 6. Расте
ние семейства осоковых. 7. Личинка морских игло
кожих. 7. Преднамеренное окисление поверхности 
металлических изделий. 8. Независимость государ
ства. 9. Мужская одежда. 10. Порядок ведения за
седаний, собраний. 11. Краска. 12 Тутовое дерево. 
13. Немецкий ученый в области горного дела и ме
таллургии. 14. Составная часть ядра растительных 
и животных клеток. 15. Картина, изображающая 
морской вид. 16. Советский химик, академик. 
17. Тригонометрическая функция. 18. Воображае
мая замкнутая кривая линия, проходящая через 
полюсы земного шара. 19. Электровакуумный ди
од. 20. Совокупность вещей, необходимых для теат
ральной постановки. 21. Город в Финляндии. 22. 
Наука о морали, нравственности. 23. Опера Рахма
нинова. 24. Нотный знак. 24. Город в Алтайском 
крае. 25. Драгоценный камень. 26. Старинный танец 
(род кадрили).

ОТВЕТЫ (СМ. № 100)
Кроссворд. 1. Полуда. 2. 

«Яма». 3. Гам. 4. Маслина. 5. 
Оса. 6. Сандрик. 7. Мяч. 8. 
Ярданьи. 9. Падре. 9. Пасмо. 
10. Елань. 11. Модест. 12. Ва
тага. 13. Мимоза. 14. Озимь. 
15. Ика. 16. Акр. 17. Яик. 17. 
Янг. 18. Кабошон.

В кружках с № 8 по часо
вой стрелке — Игорь Моисеев.

Задача. I. Туринск. II. Сьон. 
III. Арк. Город на Урале- — 
Краснотурьинск.

Задачу Ю. Кротова решили: 
С. Бачинии, В. Черезов (Сверд
ловск), Н. Лобанова, А. Ни
конов, В. Фукалов (И. Тагил), 
Л. Тонкушина (с. Ялунино).

Оба задания — 1О. Забо- 
лотнев (Краснотурьинск), 
3. Захарова, М. Сосновских 
(Свердловск).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Четверг, 3
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Новости.
11.10 — Утренняя гимнасти

ка. (Цв.).
11.30 — «Веселые нотки».

Концерт юных вокалистов. 
(Цв.).

12.30 — «Вечный зов». Теле
визионный многосерийный 
художественный фильм. 1-я се
рия. «Старший брат». (Цв.).

16.35 — МОСКВА. «По род
ной стране». Азербайджанская 
ССР. (Цв.).

17.45 — «Шахматная школа». 
(Цв.).

13.15 — Фильм — детям.
«Живые герои». Художествен
ный фильм.

19.30 — «Наука сегодня».
(Цв.).

20.00 — Новости.
20.15 — «Мы играем и по

ем». (Цв.).
20.30 — «Ленинский универ

ситет миллионов». «Пролетар
ский интернационализм — один 
из главнейших принципов 
марксизма-ленинизма».

21.00 — «Музыкальные вече
ра для юношества».

21.45 — Премьера телеви
зионного многосерийного худо
жественного фильма «Вечный 
зов». 2-я серия. «Ночь перед 
рассветом». (Цв.).

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — «А ну-ка, девушки!» 
(Цв.). По окончании — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.40 — Свердловск. Новости.
19.50 — «Целина-76».
20.20 — Реклама.
20.30 — Для вас. малыши!
20.50 — Новости.
21.05 — Из цикла «Урал му

зыкальный». Встреча с компо
зитором В. Горячих.

21.50 — «Болдинская осень». 
Художественный телефильм.

Пятница, 4
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Новости.
11.10 — Утренняя гимнасти

ка. (Цв.).
11.30 — Музыкальная сказка 

«Обезьянка Чини». (Цв.).
11.50 — «Книга в твоей жиз

ни». «А вы любите стихи?». 
(Цв.).

12.35 — «Вечный зов». Теле
визионный многосерийный ху
дожественный фильм. 2-я се
рия. «Ночь перед рассветом». 
(Цв.).

16.10 — МОСКВА. «Твой 
труд — твоя высота».

16.55 — «Рисунки Пушкина*.
17.55 — «Пятилетке качест

ва— рабочую гарантию». В пе
редаче принимает участие ми
нистр электротехнической про
мышленности СССР А. К. Ан
тонов. (Цв.).

18.25 — Фильм — детям. «Сле
пая птица». Художественный 
фильм. (Цв.).

19.30 — «Инлегмаш-76». Ре
портаж с международной вы
ставки. (Цв.).

20.00 — Новости.
20.15 — Программа мульт

фильмов. (Цв.).
20.40 — Премьера телеви 

знойного документального 
фильма «жизнь без буду
щего».

НС 26393. ’ Заказ № 5235.

Свердловская область — это 
современный промышленный 
центр. Именно профессии 
станочника отводится веду
щая роль на большинстве на
ших заводов.

Обработка металла является 
основой современной индуст
рии, поэтому с полным правом 
мы называем токарей, фрезе
ровщиков, шлифовщиков хозяе
вами металла.

В этих профессиях наши 
промышленные предприятия 
испытывают большую и все 
возрастающую потребность.

Юноши и девушки! Мы при
глашаем вас приобрести спе
циальность станочника в 
профтехучилищах Свердлов
ска и области.

ВСЕ РАБОТЫ ХОРОШИ
ТОКАРЬ
В наше время трудно найти 

юношу или девушку, которые 
не знали бы, что любая ма
шина, будь то самолет или 
межпланетный корабль, без 
первоначальной обработки де
талей токарем не может быть 
изготовлена.

В ГПТУ токари изучают 
технологию металлов, слож
ный и точный измерительный 
инструмент, техническое чер
чение и многие другие пред
меты. К концу обучения они 
могут обрабатывать различ
ные поверхности: конические, 
цилиндрические, фасонные с 
точностью до сотых долей мил
лиметра, нарезать резьбу, 
сверлить, зенкеровать — сло
вом, изготовлять уникальные 
детали.

От токаря требуются боль
шое умение, смекалка и техни
ческая грамотность. Он дол
жен знать свойства металлов и 
сплавов, читать чертежи, поль
зоваться различными измери
тельными инструментами, 
уметь выбирать нужные ре
жимы резания и настраивать 
станок.

ФРЕЗЕРОВЩИК
Нет почти ни одного изде

лия современного машино

строения, для изготовления 
которого не потребовались бы 
фрезерные операции. На фре
зерных станках по чертежам 
обрабатывают плоскости н ус
тупы, пазы и фасонные по
верхности, шестерни, муфты, 
кулачки, рейки и выполняют 
много других операций. Фре
зеровщик имеет дело с таки
ми материалами, как сталь, 
чугун, бронза, латунь, различ
ные пластмассы.

Сегодня все большее при
менение на заводах получает 
самое современное оборудова
ние для фрезерования — стан
ки с программным управле
нием, которые не только повы
шают производительность тру
да фрезеровщика, но и зна
чительно облегчают его. Ус
тановив на таком станке за
готовку или деталь, фрезеров
щик настраивает его на за
данную программу, записан
ную на перфокарте или кино
пленке. Рабочему только ос
тается наблюдать за тем, как 
автоматически осуществляется 
процесс сложной обработки. 
На станках с программным 
управлением сравнительно 
легко и аккуратно можно вы
полнять работы, которые 
раньше требовали больших за
трат человеческой энергии, а

ивой раз казались просто не
выполнимыми.

ШЛИФОВЩИК
Современная машинострои

тельная промышленность 
предъявляет высокие требова
ния к качеству обрабатывае
мой поверхности.

Шлифование — один из ви
дов обработки металлов реза
нием. Насчитывается очень 
много станков, используемых 
для шлифования. Среди них 
наиболее распространены: 
круглошлифовальиые, плоско
шлифовальные, внутришлифо- 
вальные, зубошлифовальные, 
резьбошлифовальные.

В современных условиях 
профессия шлифовщика одна 
из наиболее распространенных 
на машиностроительных за
водах. Чтобы стать, шлифов
щиком, нужно мно1)ве знать 
и уметь.

Шйифовщику приходится 
иметь дело с измерительными 
инструментами и станочными 
приспособлениями для раз
личных работ. Следовательно, 
он должен хорошо знать их 
устройство, назначение.

Шлифовальщик обрабаты
вает на станке металлические 
детали. Следовательно, он дол
жен быть знаком и с металла
ми, знать их основные свой
ства.

4f£ НАУЧИТЬСЯ СПЕЦИАЛЬНОСТИ
ТУ № 1, 3, 8.
СГПТУ № 1, 94, 14, 93, в, 54, 

9, 5. 7, 87.
ГПТУ № 3. 4, 25, 85. 10, 59,

35, 48. 75, 58, 33, 13, 50, 8. 83.
ВСПТУ № 1.

ФРЕЗЕРОВЩИК
ТУ X? 1.
СГПТУ № 1, 14, 9, 87.
ГПТУ № 3, 25, 85, 21, 75.
ВСПТУ № 1.

ШЛИФОВЩИК
СГПТУ X? 94.
ГПТУ И? 75.

АДРЕСА УЧИЛИЩ:
ТУ X? 1, 620018, Свердловск, 
пр. Космонавтов. 2 км.
ТУ № 2, 620087, Свердловск, 
пер. Короткий. 1.
ТУ № 3, 624460, Краснотурь- 
инск. К. Маркса, 16.
СГПТУ № 1, 620012, Сверд
ловск, ул. Машиностроителей, 
3.
СГПТУ № 94. 620081, Сверд
ловск. ул. Мамина-Сибиря
ка. 16-
СГПТУ № 84. 624070, Березов
ский, Транспортников, 46.

СГПТУ№ 14, 622019, Н. Тагил, 
п-о 19.
СГПТУ N? 49. 622028. Н. Тагил, 
пос. Заводской, Пожарная, 17. 
СГПТУ № 93, 622036, Н. Тагил, 
Циолковского, 41.

СГПТУ № 27, 624600, Верхняя 
Салда, Парковая, 4.
СГПТУ N? 6. 624330, Перво
уральск, площадь Новотрубно
го завода.
СГПТУ № 54, 624440. Серов, 
Левый берег реки Канвы.
СГПТУ № 9. 623400, Каменск- 
Уральский. Жданова, 27.
СГПТУ № 87, 624356, Качнанар.
7 квартал.
СГПТУ X? 63, 624305, р. п. Ба- 
рамчинский, Коммуны, 4.
ГПТУ № 3, 620014, Свердловск, 
Малышева, 35.
ГПТУ № 4, 620097, Свепдловск, 
3. Космодемьянской, 43.
ГПТУ № 25, 620040, Свердловск, 
Красных Командиров. 11а.
ГПТУ X» 85, 620433, Свердловск, 
пл. Центрального оынка, 6.
ГПТУ X» 10 622029, Н. Тагил.
Свердлова, 21.
ГПТУ № 59. 623900. И. Тагил, 
Липовый тракт, 11.

ГПТУ X? 83, 624440, Серов, Фев- 
ральской революции, 7.
ГПТУ X» 35, 624020, Сысерть, 
Орджоникидзе, 6а.
ГПТУ № 48. 624060, Асбест, Ле
нина, 8.
ГПТУ № 21. 624630, Алапаевск, 
Павлова, 41.
ГПТУ X- 75, 623800, Ирбит, Со
ветская. 7..
ГПТУ X? 58, 623750. Артемов
ский, Молодежная, 6.
ГПТУ № 33. 624170, Невьянск, 
Володарского, 33.
ГПТУ X? 13, 623093, пос. В. Сер- 
ги.
ГПТУ № 50. 623303, В. Тура, 
Пушкина. 28.
ГПТУ Хе 8. 624330, Красно-
уральсм, Калинина, 14.
СГПТУ X? 10, 623103, Перво
уральск. пос. Динас, ул. 50- 
летия СССР.
ВСПТУ X? 1, 620063, Сверд
ловск, Фрунзе, 35а.

За всеми справками обра
щаться в Центр профориента
ции молодежи по адресу: 
Свердловск, ул. Малышева, 35, 
тел. 51-71-84, или в училища.

СЛОВО
О ПРОФЕССИИ

Л. П. ЮХИМЕНКО, Герой I 
Социалистического Труда, то- I 
карь инструментального цеха I 
Уральского турбомоторного I 
завода:

— Я не ошибусь, если скажу, I 
что профессия токаря — одна I 
из самых творческих среди I 
профессий металлообрабаты- I 
веющего производства. Мало I 
просто выполнять задание, ну- I 
жно уметь найти лучший вари- I 
ант его исполнения. Для этого I 
необходимо много знать, мно- I 
го уметь, а главное, стремить- I 
ся « этому. 1

Опыт приходит не сразу, но I 
с первых шагов в освоении I 
этой специальности нужно де- I 
лать все точно, аккуратно, I 
добросовестно: знать свойства I 
и назначение металлов и спла- I 
вов, уметь читать чертежи, вы- I 
бирать нужные режимы реза- I 
ния, учиться чувствовать ме- I 
талл.

Н. Г. КОЛОКОЛОВ, кава
лер орденов Трудового Крас- j 
ного Знамени и Октябрьской I 
Революции, шлифовщик |
Свердловского инструменталь- I 
кого завода:

— Я пошел по стопам отца, 
30 лет работаю на инструмен
тальном заводе шлифовщи
ком. Рядом со мной трудится 
мой младший брат, Юрий. Он 
тоже шлифовщик.

Как видите, на заводе уже, 
можно сказать, династия Коло
коловых рождается. Правда, о I 
династии пока говорить рано
вато. Но то, что мы, мужчины, 
пришли работать именно на 
этот завод, многое значит. Это 
значит, что отец сумел при
вить нам любовь к профессии 
шлифовщика, научил беречь 
свое доброе имя, гордиться 
рабочим званием. Отец стал 
нашим первым наставником, 
примером нам.

К. Ф. МОРОЗОВА, Герой Со
циалистического Труда, фре- | 
зеровщица лопаточного цеха 
Уральского турбомоторного 
завода:

— Если бы меня спросили, 
желаю ли я избрать другую * 
специальность, я бы, не заду-1 
мываясь, ответила: «Нет, я хо- 5 
чу быть только фрезеровщи
цей».

Может быть, я просто при
выкла к своей профессии? Hoi 
ведь привыкать приходится 
каждый раз заново, осваивая 
новый станок. Сегодня на заво
дах применяют самое совре- f 
менное фрезерное оборудо
вание. Приходится учиться но
вому, постоянно совершенство
вать свое мастерство.

Работа у нас, фрезеровщи
ков, творческая, требующая 
самоотдачи, живой мысли. Ка
ким образом проще обрабо
тать заготовку, чтобы не тра
тить лишние силы, с чего на
чать операцию — все прихо
дится рассчитывать самому.

«Турбинка» — ласково на
зывают наш завод. С этим за
водом я связана накрепко. 
Все мне здесь знакомо, все 
родное, и друзья мои, и под
руги работают рядом. Здесь 
прошла наша молодость, здесь 
пришла к нам зрелость.

’1М0” "■’W1’*' «СУБТРОПИКИ»
В ЦЕНТРЕ ГОРОДА

В самом центре Сверд
ловска, расположился зна
менитый дендрологический 
парк-выставка, основанный по 
решению горисполкома в 1948 
году. Основная задача парка- 
выставки — акклиматизация 
деревьев и кустарников изо 
всех природных зон, включая 
тропики и субтропики. Вот по
чему здесь соседствует наша 
русская береза с канадской 
белой елью, маньчжурский 
клен с венгерской сиренью, а 
монгольский дуб с «фирмен
ным» свердловским пирами
дальным тополем. Всего на 20 
гектарах (включая филиал 
парка-выставки на улице Пер
вомайской, 85) растет около 
300 видов деревьев и кустар
ников, создавая неповторимый 
«ансамбль», со всеми оттенка
ми зеленого цвета.

А вот каштан, завезенный с 
далекого юга.

— Не выдержал наших

уральских холодов, — говорит 
с сожалением агроном парка- 
выставки Нина Павловна Ги
лева. — Вырос до пяти мет
ров. Мужественно боролся со 
стихией. Но погиб. Да, кое-ка
кие деревья и кустарники не 
переносят нашего сурового 
климата. Высаживая их, мы 
придумываем всевозможные 
«хитрости», организуем искус
ственную зеленую защиту, вы
саживая с северной стороны 
наши огромные тополя, кото
рые спасают своих южных со
братьев от губительного ды
хания Севера...

Июнь — пора цветения цве
тов и кустарников. И в это 
время особенно остро чувст
вуешь всю красоту богатого 
наряда земли, вдыхая его це
лебные запахи. Воздух в денд
рологическом парке мало чем 
отличается от натурального, 
лесного. Вот почему в парке 
постоянно много отдыхающих.

— Большинство из них, — 
продолжает Нина Павловна,— 
по-настоящему любит приро
ду... Но есть и такие, что идут 
сюда не любоваться нашей 
городской достопримечатель
ностью, а сорить, безобразни
чать...

Как бы в подтверждение 
слов агронома на одной из 
скамеек . мы увидели трехлит
ровую байку из-под пива, кучу 
окурков и клочки бумаг... Да, 
знакомая картина. Ее можно 
увидеть» не только здесь, в 
дендрологическом парке, но и 
в других зеленых уголках го
рода. И почерк тоже весьма 
знакомый. Это почерк варвара, 
привыкшего иждивенчески от
носиться не только к приро
де. но и к труду человека.

— Есть у нас и такие гос
ти. — подтверждает директор 
парка Алексей Григорьевич 
Важенин. — Идут они в основ
ном от пивных киосков, что

напротив, на улице 8 Марта. 
Конечно, нас такое соседство 
не слишком радует... Ведь 
чтобы вырастить дерево (да 
еще такое капризное!), нужны 
годы и даже десятилетия, а 
погубить его можно за счи
танные секунды. Вот почему 
мы обращаемся ко всем на
шим гостям: будьте заботливы 
и осторожны...

...А на самом берегу непре
рывно благоустраивающейся ' 
Исети строится необычная теп
лица. Здесь справят ново
селье в скором времени тро
пические и .субтропические 
культуры. Но уже и сейчас, в 
старых теплицах, цветут ли
моны и мандарины, цветы, зре
ют аппетитные плоды...

Лес в центре города... Что 
может быть лучше и красивей 
его! И наш долг не только 
пользоваться воздухом, кото
рый он щедро дарит, ио и обе
регать его, как березку, что 
растет под нашим окном.

В. ВОЛОДИН.

Редактор 
Г. ЧУКРЕЕВ.

21.40 — Премьера телеви
зионного многосерийного худо
жественного фильма «Вечный 
зов». 3-я серия. «В чем твоя 
вера?». (Цв.).

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — Концерт артистов 
оперетты. (Цв.).

00.30 — «Кубок завоевывают 
сильнейшие». Итоги всесоюз
ных соревнований по спортив
ной гимнастике. (Цв.). По окон
чании — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.40 — Свердловск. Новости.
19.50 — Реклама.
20.00 — Отвечаем ка ваши 

письма.
20.30 — Для вас. малыши!
20.50 — Новости.
21.05 — «Театральная афи

ша» (К началу летних гастро
лей Вильнюсского русского 
драматического театра).

«В редакцию пришло письмо».
8.15 — Утренний концерт.
9.10 — Объявления. 10.25 — 
Производственная гимнастика. 
10.35 — Областные известия. 
16.45 — Обзор газеты «Вечер
ний Свердловск». 16.50 — Днев
ник зрителя и объявления. 
20.00 — Радиожурнал «Дела
и люди земли уральской». 
20.30 — Областные известия.
20.40 — Передачи из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

Сегодня ХЕЛЛО. ДОЛЛИ!
4-У1 премьера

ПРЕКРАСНАЯ ЕЛЕНА
5-У1 ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ

ПЯТНИЦА. 4 ИЮНЯ
6.30 — Программа передач

6.35 — Областные известия.
6.45 — Романсы Глиэра. 7.15 —
Гимнастика для детей. 7.40 —

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

4-VI в 19 ч. ЧУДО
В ДЕСЯТОМ...

ВИЛЬНЮССКИЙ РУССКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

в помещении Свердловского 
драматического театра

Сегодня ЧЕТЫРЕ КАПЛИ 
4-У1 ТРЕХГРОШОВАЯ ОПЕРА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня новый 
широкоформатный фильм 

«ПОТОП» 
(3 и 4-я серии).

Сеансы в 12. 16, 20 ч.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Эти бесстраш

ные ребята на гоночных ав
томобилях.

СОВКИНО — Когда тебя нет.
УРАЛ — Весна грустной 

любви. Зеркало. Чайковский 
(две серии). В зале докумен
тальных фильмов- Любовь 
Орлова, Григорий Александ
ров. Страницы творческой 
жизни. Альтернатива.

ТЕМП — Когда тебя нет.
СОВРЕМЕННИК — Когда 

тебя нет.
МИР —•. Когда тебя нет. 

Мультсборник.
ЮЖНЫЙ — На ясный 

огонь.

ЗНАМЯ — Зита и Гита 
(две серии). Гибель Японии. 

ПРОГРЕСС — Горожане.
ЭКРАН — Когда тебя нет.
ИСКРА — Осень. Зита и 

Гита (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Зита и 
Гита (две серии).

ЗАРЯ — В пустыне и 
джунглях (две серии).

БУРЕВЕСТНИК —Когда те
бя нет.

АВИАТОР — Оборотная 
сторона любви.

Им. МАЯКОВСКОГО — На 
ясный огонь.

ЛУЧ — Анатомия любви.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня РИГОЛЕТТО 
4-У1 ЛЕБЁДИНОЕ ОЗЕРО с 
участием О. ЧЕНЧИКОВОЙ и 
М. ДАУКАЕВА.
5-VI ТРАВИАТА

ДВОРЕЦ СПОРТА 
Сегодня в 19 ч. 30 м. 

МОСКОВСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЦИРК 
Засл. арт. Севепо-Осетин- 

скоЙ АССР 
Эмиль КИО.

ИЛЛЮЗИОННЫЙ 
АТТРАКЦИОН 

«В МИРЕ ЧУДЕС» 
И БОЛЬШАЯ 

РАЗНООБРАЗНАЯ 
ПРОГРАММА.

И тдл-------------------
4— 5 июня по области ожидается преимущественно су

хая погода, местами возможны грозы. Ветер южный, 7— 
12 метров в секунду. Температура воздуха ночью 9 — 14, 
днем 23—28 градусов тепла, на севере ночью 5—10. днем 
18—23 градусов тепла.
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